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簡 報

每年暑假期間 ，醫學會 （Me己

SQ． 都會主辦一連串的活動 ，供同學

參加 ，其中以電影籌飲 （Gala Prim -

ier ) ，迎新活動及健康展覽為三大重頭

戲 ，需要大量人手 ，而在這三項之中 ，

迎新八二是專為八七同學所做的活動 。

r迎新八二籌委會 J 早於今年四月

初成立 ，迎新活動包括七月初舉行的預

科生 日 （klatr iculant Day ) ，學術

迎新 （Academic orientation ）及

八月下旬的迎新 日 （、Velcome Day )
，還有大型的迎新營 （orientation

Ca mP ）。

預科生 日（matriculant Day )

目的是希望同學在放榜之前 ，能對
一個

．學生及醫生的生活和責任有初步了解

，從而幫助他們在放榜後知所去從 ，作

為醫學會對同學的第一步輔導工作 。預

科生日那天 ，很多同學踴躍參加 ，整個
"Lower Lecture Theatre ,，

都擠滿

了人 ，成績令人滿意 “

學術迎新 （Academic oricnta -

tion ）在七月中旬舉行 ，正好是放榜之

後 。學術迎新包括展覽和討論兩部份 ，

前者為預科同學提供
一些有關入學的資

料 ，如收生政策及以往的收生統計等 ；

後者著重解答同學的問題 ，故特從醫學

院邀請了兩位教授和一位高級講師向同

學解釋取錄政策及課程等問題 ，加深同

學對醫學院的瞭解 。

迎新日和大型的迎新營 ，是為剛人

醫學院的八七同學而設 ，除了表示歡迎

外 ，還向他們提供一些服務 ，如賣舊書

、舊顯徽鏡和舊骨 。

八月廿八 日的迎新日 ，籌委員邀請

了院長謝家樂教授對八七同學致詞 ，然

後放幻燈片介紹醫學會的結構 、醫學院

的課程和一個新生將會面對的困難 ，幫

助同學適應未來的醫學生生活 。

八月卅一 日至九月三 日 ，是迎新活

動的高潮 迎新營 地點是北潭涌

渡假營 ；一百一十多位來自各方的同學

，大家懷著不同的心情 ，參加醫學會為

他們籌辦的第一個大型節目。同學們分

成十組 ，在組長的帶領下參加很多不同

類型的活動 ，有遊戲性質的也有思想性

的 （如 5Iide Show, Dis.cussion ) ,

務求適合同學的喜愛 ，使他們有一個意

義娛樂秉備的迎新營 。迎新營的最後
一

晚 ，高潮迭起 ，既有八三 、八四
、八五

、八六 、八七各班的表演 ，又有精釆的

幻燈片放映 ，當晚有許多高年級同學特

地在放學後入營 ，與同學們夜談 ，其熱

心程度令人佩服 。
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回 顧

-
醫學會迎新 是每年暑期不可缺

少的活動 ，而每年 飛撲 出來做籌備

工作的同學 ，都抱看不同的理想
。今年

的籌委 ，除了希望能幫助新同學適應大

學這新環境外 ，更希望新同學能多思索

作為醫學生和醫生應有的責任
，及如何

面對不健全的醫療制度所帶來的限
制 。

這一切的目標 ，當然主要是透過迎

新營來嘗試達到 。今年的迎新營雖然時

間上是比往年長了 （所需的營費當
然也

增加了 ），但卻沒有影響到新同學參
加

的人數 。在地點方面
，西貢北潭涌有它

好處 ：營內康樂設施充足
，使營內活動

可以成為節目的
一部份 ，（遺憾的是同

學們真正享用這些設施的時間委實不多

）。但在房間分配方面則不大妥當
，同

組的同學可能會被分開
，部份睡在二樓

的房間而其餘的睡在樓下
，以致有些組

員有被隔離的感覺
。這營地最大的缺點

是音響役備很差
，尤其是在體育館內進

行的節 目
，同學們住往因為聽得不清楚

而不能役入
，籌委實應在事前多注意音

響效果這問題
。

一

對八七來說
，入迎新營的目的人人

不同 ，但主要都是希望能
認識多些同班

及高班的同學 ，和在心理上做好讀醫的

準備 （主要是透過知多
一點醫學生的話

，例如功課的壓力 、第
一年那一科最難

讀等 ），至於思想性的節目
，例如講座

和晚上的討論 ，則在未入營前沒有預期

到有那麼多 。正因為如此
，有些同學有

被壓逼的感覺 ，而有些則有抗拒感而不

能投入討論 。當無大學生的責任
，現時

醫療制度有何不妥等問題是每
一個醫學

生都應思索的 ，是應該在新同學剛踏入

醫學院時或其後帶出的 。但在他們毫無

準備下 ，對醫療制度不大清楚的晴況下

便要求他們說出立場及對
一些社會現象

表示意見是否公平 ，是否恰當呢 ？其實

如果能把這方面的迎新計劃延長
，開學

後獵續舉辦講座或研討會活動
，讓同學

能有多些時間認識及思索
，效果可能會

更佳 ”

縱觀整個迎新營 ，籌委態度的嚴謹

是值得一讚的 ，例如他們要求每
一名組

長都一定要參加事先舉辦的組長營
，使

組長與組長間能有更大的默契 （在帶組

討論時 ，這是非常重要的 ）
，迎新營內

部份節目也能預先綵排
一次 ，以清楚將

會遇到的困難 。但至於 SCU 所負責的

領袖訓練項目 ，雖然是很有趣
，但很多

組長都感到幫助不大 。最可惜的是今年

的組長數目不足 ，以致當一些雙重身份

（籌委兼組長 ）的組長要準備節目時
，

餘 下來的組長帶組便有吃力的咸覺
。組

長數目的不足 ，意味著同學對迎新的熱

誠減退 ？對迎新的意義懷疑 ？這問題值

得思索 ”

X XX

除了已提到的兩個目標外
，今年籌

委更希望整個迎新節目能帶起醫學院的

氣氛 ，使每個同學都能有身在其中的感

覺 。但此目標似乎沒有達到
，雖然在歡

迎 日那天沙宣道校園四週都有
一些既美

觀又有心思的裝飾 ，但同學們似乎都沒

有多大留意到 。但無論如何這些裝飾都

使沙宣道增添了新面貌
，但只是一鄴1那

間 。

預 科 生 日

預科生日J 是整個迎新的最先項

目 ，在放榜之前舉行 ，一向以來 ，目的

是介紹醫學院的情形 ，醫學生生活及
一

些有關醫生這個專業 。從過去的資料顯

示 ，只有大約
一半的新生曾經參加 預

科生日J 的 ；而且很多是來自 名校

的 。因此 ， 預科生 日 舉辦的意義便

受到懷疑 。有人認為這些 名校 份子

已經 自師兄師姐口中知道了不少臀學院

的資料 ，不值得為這些人辦這個項 目
。

但我們應該如何衡量 r 預科生日

的價值呢 ？這個項目的目的不是為了

裝備 那些快要入醫學院的同學 ，而是

讓預科同學在決定之前 （或已經決定了

) ，能夠知直多一點他們將要面對的是

什麼 ，並不是要左右他們的決定 。為了

解決 名校 問題 ，負責的籌委決定盡

量通知中學 ，除了在四月尾發言外 ，也

在七月初通知
一年級的同學告訴他們母

校的預科生 ，同時亦寄新聞稿給報社 。

當然能夠通知全港有預科的中學是最好

的 ，但這個方伕亦有不可行之處
。今年

有二百多人參加 ，來自卅八間中學及一

問外國大學 ，人數是非常令人鼓舞 ，但

大部份的人都是來自某
一些中學的 ，

非名校 的學生始終是少數 。
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迎 新 營

營 外 活 動 晚 上 討 論

這是今年迎新營的特色之一 ，營友

可以 自由選擇五項活動 ：遠足 、越野追

蹤 、野外競賽 、橋咀郊遊及營內活動 ，

目的是使新同學在參與活動時 ，能認識

其他組別的同學 。組長和組員都很喜歡

這種活動 ，大家都玩得很開心 ；尤其是

參加遠足的一組人 ，中途走入了岔路 ，

既刺激又緊張 ，各人互相幫助 ，終於無

恙歸來 ，實在是畢生難忘之經驗 。追蹤

和競賽的同學 ，翻山越嶺 ，走過村屋阡

陌 ；橋咀海灘 ，水滑沙幼 ，清風送爽 。

這些成功的安排 ，實有賴籌委預先多次

的探路及事前的準備 。

討論的氣氛視乎組別而定
，十分受

新同學的表現所影晌 ，而討論的題目也

很重要 。有些組員感覺有被壓逼說話
，

而又不能夠在短時間內想通問題 ；也有

一些熱烈參加討論 ；亦有些比較被動
，

甚少發表意見 。對組長來說
， 帶組

給他們寶貴的經驗 ，有人和組員建立良

好的討論氣氛 ；有部份人雖然發覺反應

冷淡 ，但為了遵守籌委的安排
，勉強繼

續討論當晚所訂的題目。有些為了組員

的 不夏反應 J 而大傷腦筋 ，可是同組

其他組長又幫不了忙 。

自 由 時 間
一 一

午 飯 後

大仙探營為每年迎新營的特點 ，今

年更多了很多醫生入營 。一般的反應有

好有壞 ，很多時 ，探營變成了大仙 噴

口水J 良機 ；而新同學因為有了一些陌

生的成員入組 ，變得沈默起來 。但亦有

釭l員興緻勃勃地聆聽大仙的經驗 0得和

發問學術性的問題 。

這段時問是讓大家各適其式地利用
，睡眠不足的可以午睡 ；也有人玩羽毛

球 ，康樂棋等 ；亦可以全組人玩遊戲 ，

加深互相認識 。這樣的安排 ，令營內的

節目沒有一種壓迫感 ，活動安排比較鬆

最後一晚討論的初期 ，啟思編委曾

到每組親善探訪和派搪 ，籌委和一些組

長認為這樣妨得了討論 ，不知各位新同

學意下如何 ？

社 會 學 遊 戲

(SOC10LOGY GAME )

艇 戶 事 件

值得的嘗試 ，雖然有人會認為付出的時

間與收到的效果相差甚遠 。

講 座 大 學 生 之 社

會 責 任 與 參 與

這是一個嶄新的嘗試 ，對絕大部份

的組長 （甚至是醫學生 ）來說亦非常陌

生 ，所以有兩次的營前綵排及分派背景

資料給組長 ，避免演出過火及加強角色

的掌握 ，以帶領新同學投入角色 。由於

入營前印妥的資料未能在當晚派給新同

學 ，他們對事情的了解祇有靠他們本身

的認識和帶領演出的組長的講解及討論

這講座是配合當晚的主題 大學生

的 ，但因為聯絡上的問題 ，延遲至十

時半才開始 。講者為前數屆的學生會會

長 ，內容頗親切誠懇 ，可是似乎離題 ，

加上大家都甚為疲倦 ，反應冷淡 ，錯過

了寶貴的討論機會 。當晚很多組同學都

在講座後回房睡覺 ，沒有照原定項目討

汰熔！渲取 ，一“、鰍j，東一l--
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當晚用飯前後不斷有 艇戶家長

呼兒喚女之聲 ，遊戲開始時 ，全營有百

多人分為艇戶 、社工 、記者 、學生 、警

察及官員等角色 。一堆一堆的艇戶家庭

，圍著他們艇上蠟燭 ，商討生活環境及

最近艇戶小童溺斃之事 ；在社工和學生

的協助下 ，他們召開艇民大會及官民討

論會 ，但得不到官方誠意的答覆 ，於是

他們實行請願 ；由於事前未得警方批准
，以非怯集會罪名被徇捕 ；全場以最後

的請願行列與警察衝突為高潮而結束 。

遊戲的時間控制甚佳 ，由於人數太

多 ，組長和角色種類有限 ，部份新同學

茫然不知自己應該怎樣做 ；有些對角色

背境心態未能掌握 ，難以投入角色的

應該 關係 ，導致部份組員不知如何演

下去 ，變成了旁觀者 。不過 ，一些新同

學仍能積極發言 ，替整個遊戲生色不少

總括來說 ，這是一次寶貴的經驗和

迎新晚會應是迎新營的高潮 ，可是

營內音響的惡劣和當晚天公不造美 ，酒

下別離之雨 ，晚會臨時在飯堂舉行 ，而

所有節目都要縮短 ”介 紹醫學會的組織

幹事會及常備委員會 採取了較

新的方式 ，減低以往只是 噴口水 式

的介紹 ，而每一班 ，上至八三 ，下至八

七都有不同的表演 。八七同學的演出充

份表示出他們的組織力和合作性 。令人

感到興奮的是有不少前輩入營探訪 。結

束晚會的形式頗具心思 ：所有組長和籌

委手持蠟燭 ，在黑暗的環境下 ，一面唱

出 一點燭光 ，一面將手中蠟燭交給

新同學 ，饒有意義 。如果當晚能營造較

佳的氣氛 ，則這個結束更成功 。

但

r
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搞 完 ？ 做 完 ？ 玩 完 ？

一年一度的健康展覽已經完結個多

月 。Reunion 亦已舉行了 ，但這是不

是說整個健康展覽計劃已完結呢 ？究竟

有多少人知道在大型展覽之後還有到各

社區的小型展覽 、講座 、幻燈介紹等推

廣性活動呢 ？直至執筆之 日 ，已到了數

個地方 ，如柴灣 、元洲仔臨時房屋區等

，做這些 follow 一uP 的同學很少 ，而

且犧牲很大 ，常要走堂 ，但這些活動的

反應又怎樣 ？由於宣傳的不足 ，往往參

觀的市民非常之少 ，就以元洲仔臨時房

屋那次為例 ，便祇有十餘位市民而已 ，

既然反應這麼差 ，做這些 fol low一uP
的意義又在那裹 ？還記得健展主席鄭嘉

良同學在電視宣傳所說 ，健展的目的和

意義有三 ：

一 、提高市民醫療知識 ；

二 、增加同學對社會的責任感 ；

三 、聯繫各班同學 ，加深彼此了解

必叩才 ‘
斗實勿，A

今年健展的題目是生之謎 （ABC
ofLIFE ）。其實選擇主題 是 一 件 非

常困難的工作 ，最初所定的題目是病向

淺 中 醫 （Prevention Better than

Cure ) ，後來覺得與上年的主題非常相

似 ，而去年的內容亦太深 、太雜和缺乏

主題 ，市民看完後卻沒有多大得益 ，最

後經過一些高班同學磋簡 、聽取講師的

意見後 ，才釐定下今年的題目 生

之謎 ，但母嬰健康計劃在香港已推行

得成功 ，如母嬰健康院 、社區中心 ，常

常有幻燈介紹 、講座 ，派發宣傳單張等

，指導懷孕婦女生育常識 、媽媽應如行

照顧初生嬰尼 ，為什麼仍選這個主題呢

？最主要的原因我們是醫學生 ，擁有豐

富的醫學常識 ，所以在講解內容方面 ，

可以澆出電理方伕背後的原因 ，這樣不

單止提高市民醫療常識 ，亦可令他們記

得 、接受正確的觀念 。其次 ，在內容方

面可注重兒童心理發展 、遺傳諮詢這些

被忽視的範圍 。而鄭同學亦希望能推出
一系列從嬰兒 、兄童 、青少年 、壯年到

老年的主題 。

視

幫了韶病．j

在提高市民醫療知識方面 ，一次的

大型展覽對觀念的改變不大 ，而且不能

深入社會基層 ，所以到各社會做展覽 、

·
講座便非常有意義 ，但內在的困難很多

，未能配合市民的室閒時間便是例子 。

健康展覽是醫學會每年的大型活動

，參與的同學很多 ，究竟今年的健展又

有沒有實現了如鄭同學所說的目的 、意

義呢 ？如要達致以上在選擇題目便要非

常謹慣 ；在籌備展覽 、宣傳工作上便要

做足 ；而參與的同學也得要充份了解是

項活動的目的 、意義 。

講師的批閱，然後那些資料便會編訂好．

成為小冊子 。在製版 （Presentation )
時 ，也是依著這些資料 ，把它們簡化 ，

用生動方伕表現出來 ，如多些圖畫等 。

籌 備 過 程

覽卻九月中才在大會堂開始 ，看過宣傳

的市民都可能忘記了日期與地點 ；為此
，負責的同學曾到中環地鐵站派送展覽

場刊 ，反而效果不錯 ，當天參觀人數增

加 。

外h

籌備工夫包括資料搜 集 、製 版 （

Presentation ）、宣傳等 ，由於工作

非常艱巨 ，需要人手很多 ，但適值暑假
，很多同學外出旅遊 ，而醫學會亦有很

多大型活動 ，如電影籌欺 、迎新等 。

資料搜集在考試後不久便開始 ，雖

然時間好像很充足 ，但事實上是非常緊

迫的 。搜集好的資料都會經過各顧問 、

么 編 必 舀 么 ‘
細 囉

r

整個展覽共有一百多塊版面 ，由於

人手不足 ，尤其是負責劃圖的同學很少
，加上其中出現亂子 ，設計一改再改 ，

所以每天的工作都很緊迫 ，整個過程維

持了差不多一個月的時間 ，對曾經參與

過 Presentation 的同學 ，我們 給予由

衷的讚賞 、佩望 ，而他們那份處處搏盡

的表現 ，很值得鼓掌 ，但希望他們始終

不要忘記是此展覽的目的 ，不祇是為做

展覽而做的 。

f兀

從一些參與過 Presentation 的同

學所知 ，統籌的同學似乎未能盡他們的

本份 ，忽視了工作的進度和疏忽對工作

中的同學了解 。對於工作態度這方面問

題 ，編者訪問鄭嘉良主席 ，但鄭同學認

為這是給一段時間讓參與的同學完成他

們本身的責任 。然而對於一些事情的議

決 ，有時竟有兩個完全不同的決定 ，這

令到執行的同學無所適從 ，執行時唯有

依據看最後聽到的決定來辦 明顯地
，這表示出內部工作的不協調 。

在大會堂展覽期間 ，有不少已經懷

孕的婦女參觀 ，這是值得高興 。但據一

些講解員所說 ，很多參觀的市民覺得版

面內容淺易 ，而他們所問的問題卻很深

奧 ，不是一 、二年班的同學可解答 ，這

與最初所定的參觀對象有所出入 ，原義

是希望多些低知識水準的婦女看的 ，但

大會堂這地點卻遠離工業區 ，矗立在繁

盛的商業區 ，所以未能方便普羅知識水

準低的婦女來參觀 。就算在荃灣大會堂

展覽期間 ，效果亦不甚理想 。雖然展覽

場地有兩個 ，但今年的總寥 觀人數與舊

年相比 ，也是差不多 ，雖然舊年祇在大

會堂展覽 。人數並不是這庭重要的 ，如

果看展覽的市民太多 ，展覽場內擠得水

洩不通 ，反而令市民嫵伕或無足夠時間

去看版面 ，亦聽不清講解員說什磨 ，這

樣會有什庭得益呢 ？

結
魚五
口口

從 宣 傳 到 展 覽

rk :,

界憚

宣傳的工作很廣泛 ，如掛宣傳橫額
、貼海報 、通知學校和透過大眾媒介如

電視 、報紙等 ，但根據展覽會場中的一

項調查 ，發覺所做宣傳的效果非常少 ，

參觀的人多是從看過的朋友口中得知這

展覽 ，這是由於宣傳的時間未能配合展

覽的推出 。宣傳是在九月初最盛 ，但展

健展不單止要非常多人力 ，財政上

的支出亦很寵大 ，今次總共用了六萬元

左右 ，財政多是來自一些基金如李樹芬

基金和公司的贊助 ，既然這次展覽用了

這麼多人力 、物力 ，它有沒有達到預期

的目的 、意義呢 ？或者這次展覽與其它

社區團體所做的展覽沒有基本的分別 ，

祇見得版面悅目一些 ？這些都留給那些

曾經參與過或未參與過今年健展的同學

思索吧 ！
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電影籌欺今年的成績可算出乎意料

的好 ，籌得欽項達十萬元 ，遠超所定目

標的六萬元 。是次成績美滿 ，主要是募

捐方面反應很佳 ，亦因此醫學院同學獲

得贈卷的優待 。

比起其他常設委員會 ，電影籌欽常

委會的工作是較為單一的 ，每年的工作

程序大致一樣 ，故此工作推行方面通常

顯利 ，值得檢討的地方不多 。對工作上

的一些回顧和感受 ，就最好審給常委會

的負責人和其他工作人員作第一身的描

述吧 。值得一提的是今年推行電影籌欽

的絕大多數是八六同學 ，工作人員互相

熟落 ，對工作上的默契是有一定幫助的

INCOME
一 Sa-es of tickets and donation

一 Adve tisement

$104 ,086 .00

$ 4 ,000 .00

$108 ,086 .00

現在列出最近三年電影籌欺所得欺

項 （除去支出的結餘 ），以質參考 ：

1980年 37, 062. 10元
1981年 46, 349:10元
1982年 80, 421.70元

EXPEND !TURE

TheatFe renta-

Publication , Letters and tickets

DeC0ration

Publicity and Propagenda

Postage
Refreshment

Souvenir

Transport
Reunion

Misce--aneous

15 ,862 .00

4 ,703 .30

1,214 .80

41 1.00

750 .00

943 .40

81 3.40

440 .00

2,500 .00

664 .30

BALANCE 421 .70

Yan Wing Wa

F1nancial Secretary
Ga-a Premiere '82

電 影 籌 款 八 二

七月二 十一 n星期三 ，一個我們期

望了很久的日子 。我們的醫學會就是在

這 天晚上在利舞台戲院舉行一年一度的

電影籌欺首映禮 ，放映影片 U一潛艇九

十六 。

在影片放映之前 ，我們邀請了是次

活動的贊助人 、醫生和有關的6 學 ，出

席 了一個短短的鵝尾酒會 ，蒞臨的嘉賓

相當踴躍 ，小小的場地彼擠得滿滿的 ·

當我在致謝詞中宣佈我們已籌得超

過 ！·萬元的歡項時 ，相信在場的貴賓和

同學都會深感自豪 。在籌備是次活動的

初期 ，這個六位數字只是我們的夢想 。

然而 ，經過同學多個月來的終力和各位

．生的支持 ，我們的夢想終於變成事實

回說當天晚上 ，除了出席酒會的嘉

賓外 ，也有很多同學到來觀看影片 ，可

能是有票送的關係罷 ，把前堂的座位都

坐滿了 ，氣氛可謂非常熱鬧 。

U ·潛艇九十六雖然動作不多 ，但

它卻傳遞了一定的訊息 ，同學問的反應

也不錯 ；在真正上映時的口碑和賣座也

有一定的水草 。相信在籌欺成續或選片

方面 ，我們也總算有個交代了 。

事實上 ，這些都是我們經過多個月

來努力的成果 。早在二月初 ，我們便組

成籌委 ，開始和電影公司 ，戲院商等

接洽 ，就算在第三個學期 ，富大部份同

學巳埋音。 書館之際 ，我們仍有同學要

為找贊助人 、印戲票 ，印書簽等四出奔

走 。在著期開始後 ，更要把為數四千多

封的信件寄給各註n汙醫生和學生家長 ，

又要把招登廣告的信件寄給各大小商戶

，又把吞港 、九龍 、新界分為十二區 ，

在九 ·多位同學的支持 F ，到醫生 、醫

院 、各系講師和向一些熱心人仕推銷戲

票及籌募捐歎 。在首映禮前幾天 ，當我

們親眼看到籌欽數字已衝破十萬元時 ，

我們知道各界人仕和同學的努力 ，已把

我們的夢想完成事實了 。

之後的幾天 ，我們頌盡全力參予籌

備首映禮的工作 ，包括裝橫額 、台上裝

飾 ，食物飲品等等 ，當然還有那些令當

晚生色不少的精美潛艇模型 。

這次的籌欽活勁 ，除了替醫學會帶

來一筆可觀的經費外 ，更是一個非常寶

貴的機會 ，使到一草懷看一個共同目標

的同學 ，在互相合作 ，互相詆勵下熟落

團結起來 。在十月二十一 口的遊河慶功

會中 ，一軍滿腔熱情的同學 ，無畏風雨

，在海上引吭高歌的豪情 ，不是 Gala

Premiere 帶給我們的另一個 重 大 收

獲曉嗎？

八二電影籌欺委員會主席

陳念德

數天之前 ，當他接到他的 客仔

的名單時 ，便發現了在十八個西醫中 ，

居然有十二位不是港大畢業的 。那時他

已明白到他的任務非常艱巨 ，但他希望

憑著他三寸不爛之舌 ，和那些醫生週旋
一下 ！他希望賣不出戲票 ，也可娛樂一

上午九時許 ，他進入了陳大夫的診

所 ，他信心十足地背出了上頭教落的對

白 ： 我是 × × × ，是港大 ····，·⋯唔該
姑娘話俾醫生聽 。 那濩士有點驚奇地

望了他一眼 ，便拿著他的卡片入了醫生

的房間 ，不久她便出來 ，好像有點不好

意思地說 ： 醫生已寄了表同去了 。

他感到有點失望 ，便離開了陳大夫的診

唱個‘
j鳥
d神Hj
．口IJ

沮 喪 的

一

天

在七月某驕陽似火的一天 ，一個結

看領帶 ，衣著整齊的青年 ，正在彌敦道
一帶徘徊 。他原來是一個醫學生 ，正在

向一些西醫推銷醫學會電影籌欺的問卷

稍後他再在黃大夫的診所出現 ，他

像錄音機般再把那段對白 播 出 。這

時診所內的病人都向他投以奇異的目光
，可能他們在想 ： 噢 ，原來是醫生 。

他既感到自豪 ，又有點尷尬 。

這次擭士問了醫生後 ，便先出來說

： 醫生正在診症 ，請你等一等 。 他

只好坐
‘
F ，欣賞一下這醫務所的陳設裝

修 ，看一看人生百態 。大約過了十分鐘
，另一位擭士便走出來 ，似笑非笑地說

： 唔好意思 ，醫生話無興趣 。

r 我可否見一見醫生 ，我只阻他幾
分鐘 。 他還想死纏爛打 。

對唔住 ！我唸醫生唔想見你的了
。 那擭士原來是太極高手 ，於是他又

碰了一次釘 。

他連續到了幾間診所 ，都受到相似

的待遇 ，他開始感到沮喪 ，而且他的信

心有點動搖 ， 會不會是我說錯了話呢

.？ 但他沒有辦法 ，只好硬著頭皮繼續

嘗試 。

十二時許 ，在蘇大夫的診所內 ，已

有不少病人輪候著 ，所以他已抱看凶多

吉少的心情 。怎料這次蘇大夫竟肯見他

，真使他受寵若驚 。蘇大夫原來對電影

籌欺這事一無所知 ，經過他一番努力 ，

蘇大夫終肯 慨捐 五十元 ，令他衷心

感激 。

他的 發市 ，使他恢復了信心和

希望 ， 黃河自有澄清日 ，豈可人無得

運時 。 他這樣想 。但很可惜 ，在整個

下午 ，幸運之神都沒有再眷顧他 ，幸而

他對失敗已逐漸感到麻木 。至於那些門

庭若市的醫生 ，他對於被拒絕接見並不

覺得意外和失望 。但有些護士的答覆 ，

卻使他啼笑皆非 。例如有位濩士說 ：

醫生近來唔會見病人以外的人 。 也有

位擭士說 ： 醫生正在休息 ，唔想見人
。 這些妙語使他失望之餘 ，也有點覺

得好笑 。

其實 ，他的慘淡收場 ，主要原因是

他的客仔多和不是他的師兄姊 。他們對

港大醫學 t 缺乏親切感 ，多不願意解囊
相助 。此外由於他較遲出馬 ，有幾位醫

生已將捐欺寄出 。（所以奉動來屆有意

賣票的同學 ，一定要早去 ，以免走鵝 ·

）當然他也可能缺乏幾分 力 ，所以

不受歡迎 。

馬
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牙 醫 學 院

必必dLse一

就記憶所及 ，牙科八五嗤慧芝同學

曾在學苑發表過一篇文章 ，人意是 飽大

學本部並沒有多少同學知道牙科的成立
，仍 深信 著祇 仃七個院校而已 。常

然現在的情況已大為改善 ，已有較多人

知道牙科的存在 ，但牙科學會在近期成

立的事 ，就並不是太多人知道 ，就以筆

者親身經驗 ，學生會其中一個榦事枕對

此混然不知 ，而個 r!，細飾更，！不州提 r

有五十人左右 ，反映出同學對 自己院會

的關注 ，而討論得最激烈的是憲章 、評

議會與及牙科一年班的會員資格等問題
。在八二年三月，籌委會著手找榦事，由

於籌委會的成員對院會認識較深 ，在十
一個幹事中便有五個是籌委會的成員 。

六必 下丰中名〉、
罕干 屆降 旨

雖然牙科的第一年在醫學院 L吋輪，

但這並不意味醫學生一定比大學木鄒的

同學清楚 ，知道的人相信是一郃份而已

。為此筆者特地走訪牙科學會的會長陳

世燜同學 ，希望此次訪問 可幫助同學相

深對牙科學會的認識 。

成 立 經 過

牙科學會在七月一號正式成立 。為

什麼要在 匕月呢 ？內裹原因很多 ，例如

：配合牙科分離醫學院的時問 、對新生

建立一個形象 。成立之前 ，籌備工作早

在八一年已經開始 ，十月時 ，籌委會成

立 ，而此時萬 委會還是屬於醫學會評議

會的 ，其成員大多是二年級 ，約二十人
，由於成立一院會是非常艱巨 ，所以最

先的工作就是收集各院會的資料和意見
，為了對內部交代清楚 、諮詢更多同學
，開了三次 Mass Meetings ，每次都

從組織來看 ，與醫學會榦事會沒有

多大的分別 ，唯一的不同祇是多了雜務

秘占一職 ，了由最主要的貢 f于是出版牙右干
學會的刊物 。U．這一座有其特兮l的地方
，他們的任期祇仔半年 ，即今年 月至

十二月為止 ，而且院會NlJ剛成立 ，听以
很難說能推出什磨東西結同學 ，主要的

目標放在搞好各斑叫係 、對外與各牙科

組織和外國牙科學校保持聯絡 ，亦會提

供一些保濩牙齒的服務 。陳同學感到最
大的制！}士便是時問非常之不足 ，他們 上
課n寺問很長 ，每天巾早 L ' 時半一直至
下午 五時半 ，而hL 課是以小翎形式 ，

所以很難走堂搞活勁 ，唯一可行的辦怯
是在放學後或叔期六 。

他們課程編排得非常緊密 ，考試前
丈沒仃收切 ，這是 不是合到榦事會觀推

于了一些認 l澈社會事物待 ，會很flJ因難呢
？這緊密．深程詢背淡意義 又！邊什應 ？是

不呈政坏王想 TlJ用股絕徇！寺物來抑Jl練一班
牙翳引】來 ，而忽似 J' 弋學 ‘三活約另一而
，羊口斤也川！笛愈來全碳彌 ，，听以矓令壇不會

涌 基 藪 杳

成立課程檢討委員會 ，對這方面搜集資

料 ，伯：、不人擊干究 ，！旦任右。勻誤不呈改動亦

要在八五年後 ，刀圖寺第一班山香港調練

出來的牙醫爪式投人社會服務 。

與 大 學 本 部 關 係

和 牙 科
一

年 級

的 會 員 資 格

從地理環境而言 ，非臘牙科醫院非

常接近大學本鄰 ，牙科學生應比醫學生

較多到大學木部 ，但寶際情形並不是這

樣 ，很多牙科學生甚少涉足大學木部 ，

講到參加學生會活動的 ，似乎更少 ，當

然不乏活躍於大學本郎的同學 ，但總括

來說 ，牙科生都遢在醫院的時間多 ，這

令人想起劉在醫學院的牙科一年級 ，他

們清況非常特殊 ，在牙醫學會內他們是

會縱 （Full member ) ，但在醫學會
內的地位州叔肯定 ，可能成為 Afflia -

ted mcmber , C編折按 ，醫學會沒

有 Affiliated member 這類會員 ，

而牙科一年班同學並不是醫學會會員 ）

或者由新生自己決定 。無論怎樣 ，他們

對醫學會都沒怯投入 所以有些提議 ，

由兩院會舉辦一些聯合活動 ，使醫學生

和牙醫學生加強接觸 ，增勺I投入感 。提
到投人感便使人想起他們院會遠離上堂

地點 ，刀仔J憂的師兄 、師姊又不常見面 ，

認識不深 ，試問又如何建立起他們對 自

己院會的歸屬感呢 ？可行的辦怯是使多
一些一年級的同學參與幹事會 ，作為一

年級與幹事會的聯繫 。

結
舌五
口口

由於牙醫學院第一年成立 ，以前沒

有經驗績累下來 ，作為幹事會的成員好

比開荒牛 ，向首四方八面伐尋應走的方

向 ，在這尋找過程中 ，必然遇到無數困

難 、挫折 ，而且沉重功課之 實，主席陳

同學仍木看盡力而為的精神服務牙醫學

院的同學 。

乏讓坤 。權艱馱u ”鹹‘ 跚翅 （ ）啊F沫j 網必州還件么挪己

之一 。晨各 是 另一個名 叫 Aesculopous的 聖 人 的
象夕數 ，耶穌 基督夕受權 1也主 管世 上一 切有關 醫療的
事 ，有一 天怏過 見一個人 ，被毒蛇纏 看 ，正在痛

苦掙九 ，Aescu他p心s 便 隨 手拿起 一 根 木棒 ，想

投 開那條蛇 ，卻被那 毒蛇咬 了一 口 。但 1也竟安熙
無之 ，災此 以汰 ，單蛇纏根便 成 了AesculoPius
的象滋 ，也成為 醫學界的標 誌之一 。

我們 的幹事會於一二 月問 為選繹會漱而舉 辦

了一個設計 比賽 ，得勝同 學陳龍威的作 品便 是會
澈 的初桔 。1也巧妙 地把 中大大 學的校徹和Auscu-

IQp他n 的象 j欽結 合在一起 ，卻能同 時保 持校瀲 東

鳳風 的英姿和 突 出 Auscu-oPIQn的象滋 。顏 色方

面 ，我們仍用金 色 ，但 以較為紅一點的紫色代 替

校漱 東原 來的 紫色 ，那 是 中大 醫學院 的院色 ，當

我們 畢業的時候 ，染在 我們 的學士禮服上的 ，正

是 這色 ，在意 義方面 ，這漱代 表看 我們 是屬於 中
大 的 ，我們尊重 中大的理想和精神 ，更表現著我

們服 務社 會的意顯 。

議 出選舉程序 時 ，全 系九十 多人 甚至沒有組成一

個內閣參選 ，最汲終於在 限期的最 j度一天 由三位
同 學組 成 了唯一 的一個內 閣參選 ，各同 學將選舉
改為抆信任與 不信任 票 在各同 學的支持下 ，院
會便 通過信任 祟而得 以成立

醫 學 院 院 會

需 要 有 會 澈 嗎

醫學院院會需要有 會激 嗎 ？當熱需要 ，這不

單是一種傳統 ，也是一 種精神 ，表現 看醫學的專

門性和服 務性 ，其 中的原 因大概 要一 會解釋 了

幾乎世 界上每一個 醫學會 ，無論它是 否附屬

於 其徒組織 ，都有 其獨立 的會澈 ，各 醫學看 的會

澈 當熙各有 不同 ，但都 不約 而同 地包含著一個 特

另J的標 誌 ；其實代 表 醫學界的標 誌最才有兩個 ，

一 是一根 直立的權杖 ，揚 看一 對釁 ，還有 雙蛇盤

旗在權 杖上 ，各繞 圈半 ，一 是簡簡單單的一根 木

棒 ，只有 單蛇纏在 上面 。煎香 就是現時 香港 大學

醫學會所採用 的 · 名 叫 Coduceus · 是希臘 神話
中一 個名 叫 Mercury 的神的權杖 ，因為 這個神 是

主 管醫療 的 ，所 以使 的權 杖便 成 了醫學界的標 誌

萬 事 起 頭 難

其實 自己真有飲力當 會長嗎 ？自己也不知 道
，只希望在各幹事 的同 化合力之下 ，盡量為同 學
服務便 是 了 由於課程 編排 繁密 ，我們可以利用

的時間 又不太 多 ，院會在二月初始 全力 J久入工作
最初的院會真是 手空空 ，無一 物 ，甚曆 也

沒有 · 甚至連一限 辦公桌也沒有 ，各幹事開會也
只得利用綜合 實馳 室 二儘 管如此 ，院會還是議 出

了今早度 的工作 大綱 ，院會各幹事一致認為一 個
新成立 的團體 ，其對內 的工作 比對外 更為重要 ，

事關 院會一切工作 還在 摸 索階段 ，等經 馳 累積 豐

富 了 ，自會作 出對社 會有貢數的建樹 在 這 1固早
度裡 ，我們院會的重點偏 重於同 學課餘閒 的活動
和彼此談識 ，師生溝通等等 ，院會盡可熊安排 多
些文娛體育活動給各同 學 ，如五 月間 舉沂的院 長
盾 ，告早的會激 設計比賽 ，大食會等等 ，至於體
育方面 ，院會將盡力鼓勵同 學參 予各 學生會舉辦
之活動 。醫學院 曾先讓奪得將泳接 力賽冠 軍 ，陸
運會團體季軍和精 神獎 ，更在環校跑 中奪得團體
接 力亞軍 ，由此足見各同 學之運動潛眾實是無可
限量 。

萬事起頭 難 。若讓我們 回顯一下 醫學院

的成立過程 ，便知 此話 富、真不假 。回想 醫學院院

會成立之初 ，真是一 片荊棘 ，殊 不容 易 。咨丰九

月 ，去十位 第一屆 醫學院的同 學懷 著戰戰競競的
（ 情 ，踏 進 中大大學醫學院的大門 ，由於 是第一

屆 的月州系 。我們 是沒有 師兄 輔 導的 · 加上對
各 學科 只是第一 次的接觸 ，因此各同 學莫不以學

常為重 ，一切 的事項 盡可擱在 次要 的地位 。而肩

俱 醫學院院會職務在同 學化 目中 ，實是一件既吃

力而耗 費時間 的貴任 · 所 以當籌委會於十二 月中

轉眼間 久是新的學早 · 院會 除 了於 開 學前 籌
備 了新生輔 導營外 ，更將 會舉 辦救傷班和 即將於
十 月舉行的 醫學生節 。醫學生 節內 容！富 ，計有
電影欣 賞 、大娛 、體 育活動 、雙球友誼賽 、茶會
、展 覽等等 ，實在 不容錯過 “這次 醫學生節的成
功與 否 · 實有賴於各同 學的參 予和 支持 ，同 時 ·
亦需要各院 系同 學們 的鼓勵和 意見 ，使 我們 這 1固
醫學生直丙 肚成為 醫學院每旱一度 的大聖節 目

陸 1章昌
（醫學院院會 t 長 ）

（節錄 自 中大．學生 節 特刊 ）

專 題 版
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取錄人數

高級程度會考考生

GCE 考生

1 51 1 44 1 41

來 ，成績好的同學仍然於遴選政策內佔

著有利的地位 。就以今年為例 ，院方要

求面試的同學最低要具有BCD （即新

制二十七分 ）。實際上 ，面試和後來被

取錄的同學中 ，最多也不過是二十五分

而已 。

括 Post 1 14
VerseaS

aduates,
tudents )

他
包
0

總人數 2 99 1 81 1 50

以上是一九八二年度醫學院申請人

數的統計 ，從這個統計裹 ，不難發現今

年本地預科生 （A一Level students )
申請人數比以前減少約五十人之多 ，啟

思記者特為此訪問了謝院長及一些八七

同學 ，綜合了他們的意見 ：

一些新同學認為 ，部份成績軟次的

同學 ，受一九八一年度醫學院收生統計

表和師兄師姐及老師的意見影響 ，而不

敢投報醫學院 。他們恐怕因此而損失進

入大學的機會 。另一方面 ，他們認為報

考其他學院如建築學院比醫學院較有把

握 ，因此造成部份有潛質成為醫學生的

同學轉投其他學院 。事實上 ，有許多預

科同學企圖於截止報名日期後申請 ，入

醫學院正好反映出很多學生的疑慮 。

另外 ，去年投報醫學院的預科生達

二 二人 ，比平素徘徊在一八 至一九

人為多 ，落第人數增多 ，可能亦是使

考生裹足不前的原因 。

此外 ，有些成績好但應用英語科較

差的同學 ，會對以英語進行的面試缺乏

信心而轉投一些不用面試的學系 ”

有些同學 ，當考慮申請入大學的時

候 ，曾對大學教育的意義加以評估 ，將

來的發展方向及時間的分配等作初步的

考慮 ，鑑於醫學院課程長 ，需要五年時

間 ，課程編排緊密 ，加上功課壓力沉重

，令人透不過氣 ，需要把大部份時間用

來讀書 ，減少其他課外活動 ，變成典型

的書虫 ，生活圈子愈來愈窄等都被列入

考慮的範圍 ，增加對醫學院的恐懼 ，這

個因素無疑是歷來存在的 。

遴 選 過 程

其實在遴選新生的時候 ，成續也起

了一定的作用 。院方會以成績去挑選一

批新生作面試 ，這就等於說 ，每名被邀

請面試的同學都是合乎院方的要求基本

條件 ，學業成績達到一定的水準 ，可以

成為醫學生的 。面試前 ，院方會按每個

學生的成績給予一個分數 （成績較好便

分數較高 ），加上面試時評選團給予的

分數 ，來決定該生的取錄與否 。如此說

從 遴 選 八 二 看 將 來

一般來說 ，每年同學申請醫學院的

人數都有所改變 ，就以今年為例 ，申請

人數在每個成績等級上都有減少 （即由

三分至二十七分各分的申請人數都減少

) ，整個成績分佈形勢趨向於一個正常

分配 （Normal distribution curve

）。不過 ，今年投報人數偏低和往年役

報人數偏高都是異常的 ，據謝院長透露

，他希望在來年高等程度會考前讓四百

多位預科生接受面試 ，好讓醫學院物色

到那些有，0入醫學院的同學 。

每年除了高級程度會考考生役報外
，還有其他學生以 GCE 成績投報的，

以 Postgraduate 身份投報等 ，申請

人數遠超一百五十名 ，可供院方挑選 。

由於高級程度會考考生通常獲得優先考

慮 ，所以能夠提供給其他投報學生 （如

Postgraduates, overseas students

）的學位實在很少 ，謝院長希望醫學院

加位以後 ，取錄更多的其他學生 ，對醫

學院有所裨益 。

叔兀
甲中唱
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廿 目 大

這個醫假 ，崙學會內的大字報又出

了亂子 ，各位文服也在此刻提起筆桿子

，加入戰團 ，一時問醫學院內大字報滿

天飛 。其中所牽涉的人和問題層面不斷

擴大 ，由問題的癥結引伸到什庭 大仙

風氣 、 社會上不良的發洩意識和行

為 、 好．生必須坦白 ，勇於改過

等等 。甚至連醫學會幹事也破指失職 、

處事不當 、處理大字報沒有原則等等
⋯

··· ·一 好一陣熱潮 ，好一個痛打落水狗

的決心 。但過了兩星期後 ，卻又突然沉

寂 了，你可知是什庭原因 ？

整件事的原由是在
一場世界杯的賽

事中 ，巴西足球隊被意大利隊打敗後
，

一軍熱愛巴西隊的高年級同學覺得不值

，便聯名以 巴西足球隊永遠支持者

為署名 ，出了
一張大字報 ，以抒洩他們

的一肚悶氣 。（
’
內容參看註0 ）其後這

張大字報不知何時 ，竟被人塗污了
，其

中有的支持巴西隊 ；有的卻大唱倒調
，

支持意大利好波 。在云云署名中
，有一

簽署 八五余嘉輝 的 ，寫著 堅決支

持意大利 。

這位余寫輝同學不出數天 ，也跟著

張貼了一張大字報 ，投訴受釗高年級同

學匿名電話的騷擾 。（內容參看註0 )
巴西足球隊永遠支持者 連忙作出反

應 ，表示幹事會有責任徹查該匿名電話

及余同學塗污大字報等事 ，以正視總 ，

以維怯紀云云 。

，在此 ，幹事會為了使同學更加了解

大字報的作用和規則 ，也張貼了一些通

告 ，提醒同學以下各點 ：

（一 ）大字報的內容純粹是個人意

見 ，同學如有不同意的地方 ，可另出大

字報 ，不應塗污別人的大字報 。

（二 ）根據學生會大字報守則 ，大

字報的內容不可

( l ）人身攻擊
( 2 ）摻及別人的私生活
( 3 ）粗言穢語
( 4 ）不符合事實 ，或誹謗他人
（三 ）大家都是醫學院的同學 ，其

中的誤 t 和枓紛 ，都應該能夠互相澄清
、忍讓及諒解 。

可是事情卻未能因此平息 ，跟著再

有兩張大字報要求幹事t 追究塗污大字
報的人 ，並要求那人作出道歡 。幹事會

見事情越鬧越大 ，遂決定收同以前一系

列的大字報 ，所持的理由是這些大字報

有 人身攻擊 、 證據不足 之嫌和

有誤導性 。

這個行動立刻引起高年級同學尖鏡

的反應 ，他們的矛頭也隨而轉到幹事會

的身上 ，指責幹事會偏袒余同學 ，違反

了大字報守則等 。幹事會乃嘗試和有關

的高年級同學傾談 ，唯是當時商談的氣

氛不甚融洽 ，幹事事後也覺得是被人嘲

弄了一番 。

就在事件發生後的兩星期 ，余同學

也正式張貼了一張道歡的大字報 ，就塗

污大字報一事 ，向全體醫學院同學致默
《（內容參看註0 ）事後的兩天內 ，還

陸續有三張高年級的大字報提出 。這樣

的窮追猛打 ，一直由七月六日持續到七

月廿一日 ，共枓纏了十六個晨昏 ，兩個

星期有多 ，提出的大字報 、通告等共十

四份 ，這一場大字報上的 球迷騷動

才得以告終 ，可能大家都混了十多天 ，

都累了 ；也可能是清閒的暑假快要終結

了 ，大家都要上課 ，又要開始忙碌了吧

！那樣才是呢 ？天曉得 ！

註0 聞 悲痛哀悼最偉大的巴西

足球隊壯烈犧牲於卑鄙無恥意大

利之不君子戰術下 ，為此堅決杯

葛世界盃餘下賽事 。

巴西球隊永遠支持者

本人 日前接獲一 自稱為 Final

year 師兄之電話 ，本人兩度詢
問該師兄之姓名 ，該師兄不答 ，

該師兄問及有關大字 報 被 塗 污
一事 ，言語無禮 ，跡近審犯 ，又

問及本人就讀之中學及於 Final

year 有無同校之師兄 ，不知其
居 心何在 。

本人對此匿名電話甚表不滿 ，有

關人等如不出力遏止 ，則匿名電

話於 Medic 內流行之 日將不遠。

余嘉輝

現就本人於 巴西球隊永遠支

持者 之大字報上寫上 堅決支

持意大利 余嘉輝八五 之行

為向全體 Medic 同學致歉 ，更
希望是次不幸事件早日平息 。

余嘉輝
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班際水運會

十月八 日傍晚 ，體育中心泳池上洋

濫著一派歡樂景象 。五班同學冒濕身之

險 ，在池邊不停地為水中的健兒打氣 ，

而水中精英 ，深會其意 ，奮力前衝 。在

同學的叫喊和掌聲中 ，有五項比賽被刷

新紀錄 ，計有 ：

男子一百公尺胸泳 八五班的周

志平同學創出一分二十秒一佳績 ；

男子二百公尺胸泳 八四班同學

許由做出三分四秒八的紀錄 ；

女子二十五公尺背泳 八四班謝

道欣同學創廿一秒八 ；

女子五十公尺 自由式賽事 八六

班方榮生同學創十五秒八的紀錄 。

在男子全場成績方面 ，八四班奪魁
，八五得亞軍 ，八三班得季軍。至於女

子全場成績 ，冠軍為八四班 ，亞軍為八

五班 ，而八七班得季軍 。

所以 ，八四班獲全場總冠軍 ，八五

班得全場亞軍 ，而全場總季則由八三班

奪得 。

每年醫學會都為經費缺乏而頭痛 ，

所以每年都有一次籌欺活動 。今年 ，醫

學會仍沿用電影籌欽的方式 。經過一番

籌備後 ，在七月中旬 ，九十多位熱心的

同學四出向全港醫生募捐和售賣戲票 ·

結果 ，同學為醫學會籌得十萬多元 · 減
除支出後 。仍有八萬多元的進賬 ．這項

紀錄充分顯示同學和醫生對醫學會的支

持 ，我們希望這股推動醫學會的動力能

永遠維持下去 。

最後一場 r 賽 ，正好代表今次水運
會的本質 友誼為一 。這是一場邀請

賽 ，參賽的有舊生 、幹事會 、啟思 、杏

雨和迎新委員會 。哨子吹起 ，一些泳手

跳入水時 ，懷疑有人 儉步 ，於是站

起不前 ，等待重賽 ，而一些泳手則不由

分說 ，繼續前游 ；哨子未再吹起 ，但見

場內燈光轉暗 ，原來借場時間已過 ，可

能因此沒怯重賽 ，同學亦體諒這點 ，終

在熱鬧的氣氛中一哄而散 。

另外 ，院際水運會亦將在 日內舉行
，這次班際水運會正好作為一個熱身賽

瀾 病 h 八 三 班 會 瀾 申 b

八三的班會早在去年十月被選出 ，

吳民豪 兀梁潤森和阮華芬被選為班會主

席兼班代表 ，他們肩負聯絡各組組長 、

向院方和醫學會反映同學的意見和提出

諮詢等責任 ，由於同學已按科分組 ，所

以組長在聯絡和代表組內同學方面 ，亦

擔任很重要的角色 。

繡 絀 八 四 班 會
蘋 魷 ）

紳 奔 川 五 班 會 申 授 ）

團結八五 、發揮互助精神

服務同學 、致力福體康文

今年八五的班會有兩大特點

（一 ）設有班會主席兩個負責班內事宜

及運作 。

又役有班 代表二人負起對外的事

務 。

（二 ）和以往兩年不同 ，今年班會特別

注重加強同學間的知譏交流及提

高學習氣氛 。

jk四班在開學一個月後 （即八月中

）選出班會 ，以吳國強和姚家聰為班會

主席兼班代表 。八四班會將努力為同學

謀取福利和向院方及醫學會表達同學意

見等 。不過 ，隨著功課的繁重 ，班會能

為同學安排的文康活動亦少了 。

八 六 班 會 瀉 申 b

j 六班會競選 ，一度引起熱烈的氣

瀾 病 b 八 七 班 會 坤 無 ）

在十月五 日的投票中 ，徐及人 、伍

煥良 、張嘉恩閣 ，在無對手的情況下 ，

以九十五張信任票 ，順利選出 。其他班

會成員 ，亦在十月十二 日 ，先後覓得 。

新同學對班會的熱心 ，早在迎新營中組

織班會籌委會時見到 ，但望他們能繼續

保持這份熱誠 。

據班會主蓆兼班代表徐及人同學表

示 ，他將致力聯絡這班剛走在一起的新

同學 ，促進班和院方間的溝通 ，並打算

和高班同學舉行班際友誼球賽 ？所以我

們可期望醫學院將有一番新景象 。

開學不久 ，便有兩個候選內閣出來

競選 ，並不時向同學介紹自己的政綱 。

後來 ，兩閣侯選人為免給同學一個 分

裂 的錯覺 ，終於合而為一 。然而 ，經

過熱烈的競選活動 ，雙方都洞悉對方的

弱點 ，於是各補長短 ，重訂政綱 ，以

懷看滿腔熱誠 ，

團結八六 ，加深彼此瞭解 ，

關心社會 ，認識專業道德 ，

培養討論氣氛 ，

為同學獻盡所能 。

為口號 ，並終得到大部份同學的支持 ，

在十月十五日順利選出 。而其他班會成

員亦在一星期後覓得 ，我們謹望入選者

能貫徹始終 ，竭力為同學服務 。

勞 工 問 題 專 探

早在二月的時候 ，香港大學學生會

發起這項專題探討 ，旨在加彊各院系同

學間的聯絡和思想交流 ，讓同學思想將

來面對勞工階層時應怛任的角色 ，更希

望喚起各界人士關注勞工問題 。學生會

邀請各院會參加 。最後有工程 、建築 、

怯律和醫學四個學會報名 。這次可說是

大型院際思想交流活動的先驅 。由二月

至十月間 ，各院系的同學在會議 、訪問
、問答比賽和研討會中交換意見 ，最後

大家分工準備展覽 ，以專業眼光搜集有

關資料 ，使勞工問題能得到多方面的探

討 。

在十月十一 日至十六 日假方樹泉文

娛中 0舉行的展覽裹 ，我們可見到工人

的就業背影 （包括工業多元化 、工業教

育 ），工人於工作遇到的問題 （包括工

作環境與土人的關係 、工作安全問題及

職業病 ）和勞工注例中的遣散及罷工怯

案幾方面 。我們醫學會的同學負責職業

病這個環節 ，介紹職業病在香港的普遍

情況 ，職業病的賠償 ，有關九個行業的

職業病 （包括的行業有紡織 、製衣 、電

子 、電鍍 、印刷 、造船修船 、塑膠 、地

盤地鐵和漂染 ）並提出改善的方怯 。參

加的同學實受惠不淺 。

這個展覽亦在十一月四日至八 日假

荃灣大會堂展覽 ，好讓很多各界人士參

觀 。另外在十月十二 日和十四日 ，在紅

磚梯有研討會 ，分別討論 工人權利

和 勞資雙方在法律面前是否平等 的

問題 。

我們希望這些院際思想交流活動能

持續下去 。

社 康 護 理 服 務

問 卷 調 查
歐 美 旅 遊 助 餐

鬥
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暑假問 · 醫學會得到觀塘聯合醫院

社康濩理部的合作 ，舉辦了這項問卷調

查 。其目的在於研究病人及其家人對社

康服務的評價及其接受程度 ，好為將來

政府要發展社康服務時提供參考 。

此項問卷調查 ，對象為發展社康護

理服務易早和最好的觀塘區 （包括由坪

石郵至鯉魚門一帶 ）。至於其他地區 ，

則希望在訪問社康濩理人員時 ，知悉他

們所遇到的難題 。

問卷調查方面 ，由於部份問卷未能

在八月尾完成 ，故在十月繼續 。在是次

調查中 ，發出的問卷總數為二百五十九

份 ，包括婦產科 （72份 ）、兒科 （48份

）、內科 （32）、外科 （45份 ），及老

人科 （62份 ）。調查結果可望在十二月

底前公佈 。

三 五 知 己 、結 伴 同 遊 、自 由 自 在 、樂 在 行 中

旅遊 自助餐 是一個全新概 念 ，使旅行者熟識一切需要

安排的事項 ，而按照 自己的興趣及經濟能 力 自編 ·行程 ，自選
旅遊項 目 。時間可以 靈活調動而價錢則豐儉 由人 。
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l 兩 個 多 月 的 時 間 有 沒 有 令 你 習 慣 這 個 陌 生

絮 的 環 境 呢 ？還 記 得 在 北 潭 涌 的 迎 新 營 嗎 ？四 日

編 三 夜 的 節 目相 信 也 把 你 們 弄 得 疲 憊 不 堪 了 。你

I 們 還 記 得 迎 新 營 做 個 好 醫 生 的 主 題 嗎 ？雖

： 然 由 於 節 目的 安 排 ：剩 下 來 給 大 家 去 傾 談 討 論

的 時 間 不 多 ，但 我 仍 然 高 興 地 見 至！你 ，門在 每 晚

！
談 話 中 能 主 動 地 提 出 自 己 的 看 法 及 體 驗 。

-
迎 新 祇 是 一 個 開 始 ，四 日三 夜 比 較 起 五 無

I
的 醫 學 教 育 ’ 以 及 我 們 一 生 作 為

一 個 醫 者 的 過

程 ’ 可 以 說 是 微 不 足 道 。我 不 曾 寄 望 在 短 短 的

迎 新 營 中 ’ 可 以 給 你 學 到
一
個 好 醫 生 所 需 具 備

的 一 切 ’ 因 為 我 也 正 在 摸 索 的 過 程 ’ 作 為 一 個

兄 長 ’ 我 所 知 的 並 不 比 你 們 多 ’ 我 們 也 沒 有 能

力 給 你 一 些 啟 示 ’ 我 們 做 到 的 ，祇 是 與 大 家 分

I 享 我 們 在 這 一 無 、二 無 或 幾 年 間 所 得 到 的 體 驗

為 至l 最 後 你 是 需 要 獨 力 去 面 對 各 種 問 題 。你 要

，已智 上 成 為 一 個 成 人 ，一 個 有 能 力 面 對 困 難 的

成 人 。在 這 五 無 內 ，我 希 望 你 能 把 握 機 會 ，讓

自 己 去 接 受 新 的 事 物 及 衝 激 ，不 要 把 自 己 鎖 在

象 牙 塔 內 ，唯 有 經 過 赤 熱 的 爐 火 及 槌 打 ，鐵 才

能 成 為 金 鋼 。

大 學 並 不 是 一 個 點 石 成 金 的 地 方 ，但 至 少

它 能 賦 與 你 機 會 去 發 掘 自 己 。在 中 學 裹 你 可 能

是 一 個 活 躍 份 子 ，進 入 了 大 學 ，我 希 望 你 仍 然

可 以 拿 出 時 間 積 極 地 參 與 大 學 的 活 動 ，參 與 活

動 雖 然 並 不 是 令 你 發 展 潛 能 的 唯 一 方 法 ，但 它

是 一 條 令 你 學 習 、成 長 、及 創 造 的 途 徑 ，祇 要

你 肯 付 出 ，我 相 信 你 會 得 到 你 應 得 到 的 。

今 無 迎 新 中 ，有 一 點 令 我 失 望 的 ，就 是 你

不 大 肯 主 動 去 認 識 其 他 同 學 ，七 弟 ，你 不 要 把

自 己 關 在 窄 小 的 圈 子 內 ，你 要 主 動 地 去 接 觸 其

他 人 ，學 懂 如 何 與 人 相 處 ，，特 別 是 學 懂 與 將 在

和 你 一 起 工 作 ，共 進 退 的 人 相 處 不 是 一 件 簡 單

或 不 重 要 的 事 ，當 然 ，這 也 並 不 是 一 件 容 易 的

事 ，但 希 望 你 能 抱 看 坦 誠 、開 放 、容 納 他 人 的

態 度 繼 續 去 認 識 其 他 同 學 。

五 無 ，並 不 是 一 段 短 的 時 間 ，但 如 果 你 不

好 好 掌 握 它 ，五 年 光 陰 轉 瞬 即 逝 ，由 現 在 開 始

，你 要 去 建 立 你 人 生 目標 。我 不 能 堅 持 每 個 大

學 生 都 應 有 崇 高 的 理 想 ，但 至 少 我 們 也 應 有 一

個 目標 ，一 套 做 人 的 原 則 。

這 個 社 會 所 缺 乏 的 不 單 止 是 醫 生 ，它 缺 乏

的 是 有 見 地 、有 勇 氣 的 人 ，我 們 除 了 扮 演 一 個

醫 生 的 角 色 外 ，我 們 還 是 社 會 的 一 份 子 ，我 們

已 經 得 到 了 社 會 給 我 們 的 優 待 · 我 們 有 機 會 享

有 進 入 大 學 的 權 利 ，但 對 社 會 我 們 真 正 貢 獻 有

幾 多 ？我 們 甚 至 不 知 到 社 會 上 發 生 的 事 情 ，又

惶 論 去 貢 獻 社 會 。對 於 我 們 將 會 投 身 的 醫 療 界

，我 們 所 知 又 有 幾 多 ？關 心 社 會 ，關 心 醫 療 問

題 ，我 們 責 無 旁 賃 。

理 想 ，目標 、醫 療 、社 會 、國 家 、民 族 ，

這 些 都 不 是 遙 不 可 及 的 事 情 。

你 要 做 一 個 有 勇 氣 的 年 輕 人 ，一 份 肯 去 建

立 理 想 的 勇 氣 ，一 份 肯 去 追 求 ，探 索 的 勇 氣 ，

一 份 付 諸 實 行 的 勇 氣 。

我 並 沒 有 能 力 去 幫 助 你 們 ，實 際 上 我 也 是

正 在 開 始 。但 我 誠 心 地 希 望 你 們 能 和 我 一 起 ，

去 追 尋 、探 索 、實 踐 。

從 今 天 起

五 哥
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從 你 決 定 進 入 醫 學 院 那
一 刻 起 ，你 已 經 進

入 了 人 生 裹 一 個 新 的 里 程 。由 那 時 開 始 ，你 要

面 對 的 不 僅 是 五 年 大 學 生 活 ，也 不 僅 是 五 個 考

試 及 無 數 測 驗 ，而 是 你 一 生 的 路 程 ，因 此 ，我

希 望 你 們 開 始 認 真 去 思 索 ，計 劃 及 準 備 好 你 的

將 來 ，至 少 怎 樣 去 面 對 這 五 年 的 大 學 生 活 。

有 人 說 過 ： 作 為 一 個 醫 生 的 過 程 是
一
個

苦 行 僧 的 過 程 ，是 一 個 勞 瘁 的 長 程 “

但 我 們 都 甘 心 去 行 這 長 程 ，但 這 長 程 並 不

祇 是 一 條 苦 行 僧 的 路 ，而 且 是 一 個 充 滿 朝 氣 、

創 造 力 及 勇 氣 的 年 輕 人 願 意 去 走 的 路 。在 迎 新

營 內 的 你 ，令 我 覺 得 你 們 就 是 那 韋 有 能 力 去 行

這 條 路 的 旅 客 。

我 們 面 前 的 五 無 大 學 生 活 ，就 是 這 條 路 的

開 始 ，對 你 來 說 ，這 是 最 重 要 、最 珍 貴 的
一
段

時 間 。在 五 無 內 我 們 能 學 到
一
個 醫 生 所 需 要 的

專 業 知 識 。從
一 無 所 知 到 成 為

一 個 醫 生 ，我 們

學 懂 怎 樣 去 檢 查 、斷 症 和 開 藥 ，學 懂 怎 樣 去 用

手 術 刀 。嚴 謹 的 醫 學 教 育 ，令 我 們 在 技 藝 上 絕

對 勝 任
一 個 醫 生 ，但 對 於 如 何 去 做 好

一 個 醫 生

，那 祇 能 靠 你 個 人 的 鍛 練 、學 習 和 體 驗 。

從 進 入 大 學 開 始 ，你 已 被 看 成 為
一 個 成 人

。因 此 ，沒 有 人 會 教 你 怎 樣 去 做
一 個 醫 生 ，你

需 要 獨 自 去 摸 索 。我 們 的 教 育 制 度 ，祇 會 教 我

們 去 接 受 和 記 誦 書 本 上 所 說 的
一 切 ，而 並 不 鼓

勵 獨 立 思 考 。我 們 是 習 慣 了 被 牽 著 鼻 子 走 的
一

． 。但 是 ，你 今 天 已 是 一 個 成 人 ，一 個 大 學 生

。你 需 要 有 獨 立 思 考 。你 要 主 動 去 面 對 問 題 ，

發 掘 問 題 和 思 考 ，繼 而 去 找 尋 答 案 。這 樣 對 你

來說 可 能 不 易 為 ，但 你 總 得 要 盡 力 去 嘗 試 ，因
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一個悠閒的黃昏 ，我獨個兒在布達佩斯的大街上

叢蕩 。旁邊是著名的多瑙河 。

這裹的黃昏比香港來得寧靜和寫意 。除了那急促

的流水聲外 ，你不難聽到對岸的搖擺音樂
。這是匈牙

利新一代的喜好 ，亦是歐洲的
一個普遍辰潮 。

匈牙利人對物質生活非常注重 ，他們花上了大部

份的時間在發掘財源 。但他們對本身的文化生活亦相

當注重 。出名的演奏經常都可以遇上
。我也曾在這裹

欣賞過當地很有代表性的匈牙利狂想曲 。

匈牙利人的性觀念比
一般東歐國家較為開放 ，每

一個晚上 ，你可以見到不少的痴男愛女聚在
一起 ，然

而 ，這裹的離婚率卻是全世界最高的 。

在河的兩旁 ，偶然也可以遇上
一 、兩批嬉皮士 ，

他們過著獨立的生活 ，認為社會的價值觀和道德觀都
‘
跟他們不同 。我跟一 、二個打份奇異的青年互相傾談

過 ，發覺他們有自己的
一套理想 ”（有華是傾向無政

府主義的思想 ）。其中
一個跟我談得興起 ，把手中的

一支姻交給我 。我知道那是大麻 ，對人的影晌不算太

大 ，便吸了一 、兩口 。就由於這個經驗
，使我了解到

為什麼這麼多的年青人都喜歡吸食大麻 。

每一個社會都有它的名人和辰子 。我在匈牙利便

遇到一單簡樸生活的吉 卜賽人 。他們是這裹的最低下

層 ，受教育程度少而且給人的印象是垢穢和沒有文化
。走到這些人的住處 ，便好像走到一些香港的木屋區
。一窩蜂的孩子會向你擠來 ，但不要誤會 ，他們永不

會當你們是大明星 ，反而 ，他們卻是伸手到你的口袋

去討錢 。吉 卜賽人 ，在很多人眼中都是社會的悲劇 ，

然而 ，他們的存在又可以觸發到多少個有心人呢 ？

匈牙利還有另外一草辰子 ，他們便是一些最近從

波蘭出來的波蘭人或工會成員 。在一些孤靜的公園裹
，你可能會遇上一兩個像這樣的流辰者 。他們對波蘭

非常關，0 ，可是又感到失望 ，在絕望之餘 ，或是為了
擺脫在波蘭困苦的環境 ，他們便選擇 f 離開波蘭 。這
些人我在瑞士亦遇到過 。

在匈牙利 （或者說是整個東歐的普遍現象 ），多

數的年青人都崇拜李小龍 ，他的作品亦不時在電影院

中播放 。其實 ，他們對功夫的狂熱亦不減很多香港人
，而他們對中國文化的認識也多少是拜李小龍所賜 ！

所以 ，下次有機會到歐洲旅行 ，記住要學點中國功夫
，你定會認識不少朋友呢 ！
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參與活

DearMrowczynski,
You know how glad Iw met you, with

腳 eetsmileonyour face
S" deswhich1couldnot findon anyadultPole

Your mother15lucky
Forshecanbuyin a specialshop
You don,t know how the le邵 of housewivesache
everyday whenthey haveto spendhalf of their time
in dlfferentouenes

Compf

就是你

不要把

接觸其

與將在

件簡單

容易的

他人的

Don,t be an胛 with the interpreterWhore加sedtc

helpusto betterourconversation
Wordsarenot the oniy wayof conununication
M幼y aredeceivingespeciallythosefromthe officials

YOu are lucky to be too young to
societyin your country一 POland
You don't know aboutthe helplessness
POlein the futureahead

of the young

You shouldbe veryhappyto

坏eceof land一 Poland
For you yet not understand
氏 le who haveexperienced:
their life time in the sarne
- Poland

sucha beautiful

the sorrowof the old
0 manychangeswithin

pieceof beautiful land

You arelucky to have50manylittle friendswho play
with you
You don't know the lonelinessof the grown·upswho
areafraidto talk evenwith theirownfriends

么
k"！

、
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family of a Party

果你不

在開始

每個大

應有
一

You are lucky to be born
member
For the manyprivilegesyol
freedomof goingto church

entitledto except

Your family15a blessedone
ro【y0U
dockers

1 wish you could read this letter though 1 have na
Wayto postit
Even though it may not reach you 1 would not
stopwriting
For there are 50 many facts about your beloved
count守 一 Poland
That you oughtto realize
in orderthat you canbecomerealPole

他1．了
，個

don't know the fearswiv《
who may be taken away

而 nersalld

just simPly

它缺乏

演
一個

appearaccor山ngto speciallaw

Your father15lucky
For he doesnot needto strike a betterliving

一 a romanticbut manytim兮5sadnation
一 a friendiy, happyandopenpeopleuntil ody

two yearago
One last thing 1 must tell you 15that you are nota
real Pole at the presentmoment exceptyour sweet
sntilingface.

Yours, Lody

給 那 未 來 的 醫 生 牢 騷

WITH THE COMPLIMENT

TH E H . K . MEDICAL ASSOCIATION

記得那天當你成為一個醫生 ，你有的應該是愛心

和耐心 。你不會去問收獲 ，亦不會抱怨你的病人 ，也

許 ，只有這樣 ，你才是一個真正的醫生 。

記得那一天 ，當你的名字傳遍鄉里 ，你要的不是

榮華富貴 ，而是那顆熾熱的 ，真誠的心 。你不是要向

你的朋友索取史多 ，而是給與 ··一

記得那一天你的影響已經深入人心 ，你要記得你

還是一個中國人 ，你要醫的 ，不單只是那門外的傷塞
、那小孩的痲疹⋯⋯還有是整個中國的纏疸 。

記得那一天當你能拋開一切 ，全心全意地拯救你

的朋友時 ，你要記看世界的每一角落 ，還有更多隱藏

的疾苦 。’'" '"

那未來的醫生 ，但願你能夠惦念這世間的羸疾 ，

肩負起道民族和世界的但子吧 ！

八二年六月七日七時十三分

戀 縱 抑 馴
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r作者按 ： r絲綢之路漫記 J 是中
國新 華出版社所出版有關絲綢之路的一

本遊記 ，作者有記者 、歷史學家 ，考古

學家等 。以生動活潑的手法介紹整條絲

綢之路 ，同學們如有興趣到這條路線旅

遊 ，此書乃不可多得的參考資料 。本文

雖名為絲綢之路漫記 ，卻並不是介紹這

本書的 ，亦不是看重介紹絲綢之路的風

光 。

本文作者曾於今年八月與兩位同學
一起到絲綢之路 ，看到不少有趣的事物
，希望能將一些經驗與大家一起分享 。

J
到絲綢之路的念頭 ，是今年大考前

看到 中國旅遊 畫報所引起的 。看過

了蘇杭山水如畫的風景 ，到西北領晷一

下黃沙萬里的風情倒是不錯 ，於是便著

手找尋資料 ，但在香港所能找到的實在

有限 ，除了中旅社的旅遊時間表外 ，所

倚靠的便是 中國旅遊 ，豈知 中國

旅遊 所提供的資料 ，有部份是不正確

的 ，如不是出發前碰到剛同來的同學 ，

倒會損失不少 。

為了不使讀者混淆 ，我首先簡要地

敘述我們的路程 。我們從香港到廣州 ，

然後到鄭州 ，再到蘭州 ，然後經酒泉 、

敦惶 ，到新疆的吐魯蕃 、烏魯木齊 。旅

程到此完結 ，我們跟看原路返港 。

（註 ：從鄭州到蘭州 ，途中經洛腸
、華山 、西安等旅遊重點 ，因作者於去

曾到過這些地方 ，所以今年便不停下來

遊玩 。

．絲綢之路亦不是以烏魯木齊為終點

，還有天山以南的一大段路程 ，西到喀

什 ，再致伊朗 ，阿富汗 ，印度 ，地中海

等地 ，但因時間關係及中國當局限制旅

客到南疆等地 ，故未有機會看清楚新疆

少數民族的風土人情 ，實屬可惜 。）

要到中國大陸旅遊的人 ，相信不會

不知中國旅行社是什麼 ，它代買直通火

車票 ，聯運票等 。我們本打算托中旅社

代辦從廣州到鄭州的聯運票 ，以為付出
一些手續費便是 。豈知中旅社手續費昂

貴的程度 ，令人嚇驚 ，
一張港幣九十二

元左右的火車票
·，竟要收一百九十九元

，更不要提它只代買
一班火車的車票及

不輕易買到硬臥票 。氣上心頭 ，於是聯

絡廣州的一位親戚 ，託他代買車票 ，省

回不少金錢 ，免得未見官先打八十板 。

有時真是人算不如天算 ，我持有本

八一年十月出版全國鐵路時間表 ，計準
一切行程 ，以為萬無一失 ，豈知原來因

為中國也推行鐵路電氣化 ，於八二年二

月再出一本修訂本 ，幸好所相差的只一

至二小時 ，而到中國後又得知鐵路時間

有所修訂 ，才不致誤了班次 。

鄭州是一個重要交通交匯處 ，連接

東西南北的鐵路 。但這個城市的聲譽似

乎不大好 ，有人說它骯髒 ，像個乞丐總

匯 ，但是否這樣就見人見智了 。火車站

前的確擠了不少等著同鄉的農民及其他

人等 ，他們不像一般旅客及出差公榦的

人 ，他們並不能付對他們來說是昂貴的

房租 ，他們更可能沒有入住旅店所需要

的介紹文件 ，他們只能在火車站外流連
，臥在地上 ，排隊等候上慢車或在侯車

室等快車 、有時一些奇裝異服的港客便

成為他們消磨時間的對象 ，只要有數人

觀看港客或外國遊客或與他們交談 ，很

快便會招來十多二十人的圍觀 。所以有

些香港人是頗不習慣的 ，說是像在動物

園被人圍觀一樣 。這樣的情形在剛開發

成旅遊點的西北線是會經常發生的 ，見

怪不怪 。

鄭州並沒有什麼旅遊點 ，值得一提

的只是少林寺 。少林寺成為旅遊點亦是

在 少林寺 這部電影映之後。這部電

影在各國放映 ，受到各地人民的歡迎 ，

李連杰更成為人們心 目中的英雄 ，少林

拳譜 ，介紹少林寺 ，少林拳的雜誌更是

多得很 。

五元人民幣的車費可帶你到少林寺
，但它並不能帶給你喜悅 。少林寺所剩

下的 ，是一堆爛瓦 、破磚 、地基 · 乾隆
火燒少林寺是眾人皆知 ，但又有多少人

知道它民國時再受嚴重破壞 ，十年動盪

更不用說 。現在所存的只是一個塔林 （

據說是全國最大的 ）。為了滿足遊客的

需求 ，一座新的少林寺正在興建中 ，但

它的歷史意義又怎能與原來的比較呢 ！

離開鄭州 ，我們直達蘭州 ，並沒有

在洛陽 ，華山 ，西安等停留 。但我勸你

，如果你並未到過這些地方 ，你一定要

來看看 。洛陽的龍門石窟 ，華山的巍峨

山勢 ，西安的秦始皇兵馬俑 ，電視維誌

的介紹終不可以代替自己的眼睛 。你會

讚嘆它的偉大 ，它會令你驚喜 ，亦會令

你悲憤 ，千百年來 ，風雨所不能做到的

破壞 ，竟然因為盲目的個人崇拜 ，給人

愚蠢地破壞得面目全非。因為政府的衰

弱無能 、國寶一件一件地被人倫到外國
，例如唐太宗的昭陵六駿石刻 ，就有四

駿在美國的波士頓博物館 ，還作公開的

展覽。而留在中國的兩駿 ，就給打壞 。

多麼令人痛心 。一位同學說得好 ，除非

拿原子彈向著白宮 ，否則要他們歸還 ，

不過是發夢罷 。

你還記得去年抵著黃河泛盈洪舉的

劉家峽水庫嗎 ？它在蘭州 。到了蘭州而

不去劉家峽一遊豈不可惜 。其實我們確

是洪運當頭 ，要到劉家峽就要包一輪汽

車及一輪船 ，包車要八十多塊 ，包船要

三百塊人民幣 ，還要看黃河之水位是否

夠高供船停舶在炳靈寺 （一個建在懸崖

的石窟草 ）。我們剛遇上一班港客及外

國留中國學生及教師 ，及一軍到蘭州過

夏令營的小學生 ，我們才可以到劉家峽

及炳靈寺而只是付出很少的費用 。炳靈

寺正在修理中 ，可以看的不多 ，最值得

看是到炳靈寺前劉家峽兩岸的山勢 ，形

態各有不同 ，有些如竹筍豎起來 ，有些

如數隻手指 ，又些如石屏風 ，對著黃灰

色的怪石 ，赤條條的山脊 ，加上一片片

的黍田及一條黃河 ，聽那山羊的叫聲 ，

牧民的歌聲頑童的玩耍使我這住在石屎

森林的人 ，禁不住要靜靜地坐下來欣賞

個飽 。菲林亦謀殺了不少 。還有 ，爬上

軟泥的小山 ，踏過那乾了但又微濕的河

床 ，到大佛前拍照 ，這種經驗只能在此

才能找到 ”

我們走時見到一草 日本遊客也踏著

軟泥 ，他們穿看整潔 ，看見他們被軟泥

弄污 ，心中頓感快樂 ，那時並未有篡改

歷史事件 ，而我亦不是有虐待人的喜好

，但當你看到中國每處都是對待 日本人

和外國遊客為頭等人 ，香港人為二等人

，而本國人民為三等人時 ，我向你保證

，你一定有這樣念頭 。但 日本人有一樣

確值得香港人學習 ，日本人的禮貌 ，秩

序 ，非香港人所能比擬 ，香港人的放蕩

（這字絕不過份 ），確令國內人嫌惡 。

在蘭州最難忘的 ，不是它的風光 ，

而是留學中國的外國留學生及教師 。在

整個旅途中 ，我將這些外國人分為兩種

，一種是態度溫文有禮的 ，他們多是在

中國教書的 ，他們能操流利的普通話 ，

對內地人非常有禮貌 ，他們亦喜歡和內

地人交談 。這些人我非常敬重 。另一種

我哄他們 人渣 。他們是留學生 ，可

能是中國政府太放縱他們 ，他們自視為

高人一等 ，對中國人全不尊敬 ，讓我來

舉兩個例罷 。

從炳靈寺上船同去 ，我們與那些日

本人及外國遊客一起 ，那些是由中旅社

安排的 ，收費較昂貴 ，當然他們的服務

會好些 ，有午餐西瓜汽水等 。有一留學

生拿了人家的一個西瓜
’，當中旅社職員

向他們要回時 ，他們不獨不想歸同人西

瓜 ，還粗言相向（用英語說 Fuck off )
，我當時真想上去揍他一頓 。

在途中 ，那些留學生在小賣部買了
一些餅乾汽水等 ，不一會 ，那位售貨員

來找他們 ，說是找多了零錢給他們 ，並

計算給他們聽 。我見他取出零錢 ，以為

要將錢歸還 ，豈知他竟將錢拋向那售貨

員 ，還作嬉皮笑臉狀 。氣得那位女同志

錢也不拿就調頭走 ，當時情形 ，簡直令

人懷疑中國人現在是否能平等地生存在

中國人的領土 上 ，難道 華人與狗
，不得內進 的恥辱還存在嗎 ？

不錯 ，外國人不是只有這兩種 ，中

間有很多不同類形的人生活在中國 ，只

是我看不到而已 。

到了酒泉 ，我們參觀了嘉峪關 （萬

里長城最後的一個關口 ），氣勢確是不

几 ，外面是一片一望無際的沙漠 ，遠望

白雪蓋頂的祈山 。令人不然想起萬里長

城 ，工程的偉大 。據說當初建關城時 ，

工匠們不僅提出了布局精巧 ，結構堅固

的設計方案 ，還精確算出用料 ，施工完

後 ，只剩下了一塊磚 ，這些工匠的名字

雖然沒有留下來 ，但那塊磚被後人放在

重關的小樓上供人參參觀 。

這裹天氣炎熱 （三十六度 ），下午

十二時至三時 ，工人都同家休息 ，到三

時才再上班 。但三時多我們到夜光杯廠

參觀 ，只見機器不見人 ，中國四個現代

化的依期實現與否 ，還要等著瞧呢 ！

值得一提的是酒泉賓館服務員態度

之友善 ，是我在兩次旅遊中遇到最好的
，五元的房租 ，真是物超所值 。可能這

賓館是新開的 ，服務員還未養成傲慢的

態度 ，但願他們能保持美好的一面 ，為

中國旅遊的外匯收入盡一分力量 。

離開酒泉 ，乘了八小時的長途汽車
，經過了人姻稀少的弋壁 ，我們向著敦

煌進發 ，一個令人迫往的中國文化藝術

寶藏 。

（待續 ）

綜 藝 版
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哇 ！終於捱完這個
’A, Level

了 ！ 我輕步走出試場 ，長長地嘆了一

口氣 ，太陽好像特別耀眼和燦爛 。遠處

的幾朵白雲 ，懶洋洋地躺在天邊 ，十足
一張張柔軟的床 ，啊 ，床 ！想起它我的

眼皮又變得沉重起來 。我已廿四小時未

嘗躺在床上的滋味了 ，還是趕快同家睡
一睡吧 ！

接著的幾天 ，生活過得很寫意 ，打

波啦 、游水啦⋯⋯都接踵而來 ，使我筋

疲力竭 ，也無暇記起那惱人的
’A' Le -

vel 了 ，但是 ，天下無不散的筵席 ，人
間亦無永不結束的玩意 。有一天 ，我撥

了數個電話 ，仍伐不到玩伴 ，只得一個

人乖乖的呆在家裹 。

無所事事的我 ，正在納悶 ，猛然目

光掃到書桌上的幾張紙 ，熟悉的英文字

映入眼簾：咦，它們不就是今年
‘A, Le -

vel 的試卷嗎 ？我逐一拿起細看 。啊 ！

原來這一條題目的真正意思是這樣的 。

什麼 ？那一條題目竟另有乾坤 ····一 哎

喲 ，它的答案竟是這樣 ·····一 股寒意從
心 中升起 ，傳到手上 ，變成一陣陣的微

顫 。我立時放下手中的紙張 ，但腦子已

被一種可怕的猜想所佔據 。為什麼會是

這樣 ？廿四小時的 衝刺 是真的白費

了 ？今次的
’A, !' evel ，難道⋯⋯

我深深地吸了一口氣 ，但仍按不下

那如鹿憧般的心緒 。趕忙扭開收音機 ，

強勁的 的士高 音樂雖庵沒了耳朵 ，

但心中仍思潮洶湧 ，久久未能平靜 。當

晚 ，我躺在床上而全無睡意 ：
'A' Le -

vel ⋯⋯香港大學⋯⋯ 光頭 ⋯⋯重

讀⋯⋯
’A, Level ······⋯⋯縈繞在腦中

總是驅去不散 。一骨碌爬起床 ，揭了揭

日曆 。哇 ！還有這麼久才到放榜的時候

，無奈地搖搖頭 ，苦笑一聲 ： 來口方

長 。

第二天的大清早 ，我獨個兒跑到公

園散心 。太陽還在東方掛著 ，可是已無

昔日的燦爛 。漫無目的地四處遊蕩 ，只

覺有股悶氣正在體內左衝右突 。我張大

咀巴 ，把那悶氣化為大大的叫喊聲 嘩

，果然舒服多了 ，我索性引吭高

歌 ，一首平日最愛唱的歌衝口而出 ，歌

詞從腦海流過之際 ，豪氣亦漸趕走內裹

的煩悶 。往昔的廣闊的胸襟慢慢又回來

了 。眼前豁然開朗 ，頓覺昨天的自己竟

是那磨可笑 ，那麼目光如豆 。想想遠方

在暴政中掙扎的難民 ，想想在中學會考

失敗了的同學 ，我不是很幸運嗎 ？哈 ！

少年不知愁滋味 ，為賦新詩強作愁
，若還再向上天祈求什麼 ，那真是貪得

無厭了 ，況且 ，害怕 、恐懼能改變已成

定局的事實嗎 ？

盼望的日子終於來臨了 。在課室中
，一張張既興奮 、又緊張的臉孔聚在一

起 。談笑的聲音充滿著整個課室 ，但仍

掩蓋不了我的心跳聲 。老師大踏步的走

了進來 ，四周立時鴉雀無聲 。當我走出

去 ，從老師手中接過成績單時 ，只覺六

十多道涼颼颼的目光向我身上射來 ，使

得我有如處身冰牢之中 ，遍體生寒 。拖

著那已不甚受摟制的雙腿返回自己坐位

之際 ，同學們都探頭來問 ： 怎麼啦 ？

幾A ？ ⋯⋯深深的吸了口氣 ，心

中緊記 謀事在人 ，成事在天 這句話

，慢慢攤開手中的成績單⋯⋯

一番滋味湧上，0頭 ，只覺得眼眶中

有種濕潤的感覺 ，全身都充滿了興奮 、

活力 。我真想擁抱著每一個人 ，高聲告

訴他 ：

我考到了 ！真的 ，我考到了 ！

在吞港大學的象牙塔向下眺望 ，首

先收入眼底的是母校的風光 ，心情之輕

鬆 、愉快 ，不只是為了能一償多年的

心願 ，更因為我已掌握了渡過難關的方

怯 。

俊的眼淚奪眶而出 ，他問自己 ：

我是誰 ？我有些甚麼 ？J 俊雖然凝視著
成績單 ，但腦海裹卻是一片空白。

晚風帶來凍意 ，俊才猛然發覺已是

夜闌人靜 ；繁星點點 ，只聽到俊輕輕的

歎息 。豈不是在今天早上他接過一次又
一次的恭賀 ，艷羨的目光往他身上下打

量磨 ？不錯 ，他的成績的確不錯 ，要進

入其他院系 ，倒沒有大困難 ，但要選擇

醫科 ，卻沒有多大的把握 。俊所以流疾
，正因為他覺得需要忠於自己的 承諾
，而他卻又實在不願意附上這樣大的

賭注 。

兩年前 ，俊決定要選醫科 ，他知道

自己感性很強 ，容易對病人流露關懷和

愛心 ；同時他亦認識自己的弱點 ，他缺

乏自信 ，而性格亦比較輓弱 。但當初立

志的時候 ，他相信他能夠克服自己 、改

變自己 。他還笑著對自己說 ： 這正好

證明我有自信啊 ！

只是當他聞始預科生活時 ，他感覺

到自己的有限 。功課令他n耑不過氣來 ，

使他懷疑自己的能力 ；思想的衝擊 ，奪

去了他僅有的一點的信心 ：而選上這學

科 ，以至踏上醫生這行所需要的 犧牲

就更令他裹足不前 。因為他知道醫學

生只能享受打了 折扣 的大學生活 ，

而他又實在不願意接受 膚淺 的制語

；當然最重要的是他對自己性格和能力

的懷疑 ，種種的矛盾為俊帶來了迷惘 ，

亦令他失去方向 。直到考試的陰影剝奪

去人一切尊嚴時 ，俊又變得拚命地讀書
，可以說 ，他無理想可追隨 ；而在他心

靈的深處 ，只希望能為自己創造奇蹟 。

在漫長的暑假裹 ，俊有機會誠實地

面對自己 。安靜 ，的確是人類生命的祝

福 。當他深刻地反省時 ，他再一次確定

他的目標 ，亦認定 犧牲 的價值 。

打開成績單 ，第一個感覺並不是高

興 ，而是不配 ，他奇怪生命的主宰為何

要這樣恩待他 。只是 ，心靈的掙扎亦同

時取代了原有的平靜 ，他已經得比預期

還要好的成績 ，問題只在於他願否再走

上一步 ，冒一個險 。

在芸芸的香港學生 ，預科生 ，準大

學生 ，準醫學生中他感到自己的渺少 ；

但擺在他面前的景像卻給予他無比的信

念支持 。這景象並不是豐恰的生活 ，亦

不別人的尊崇 ，而是一顆憐憫心腸的果

效 。

也許將來會發覺不適合 ，但至少直

至現在 ，俊知道這是自己要走的路 ，於

是他毅然的決定 ， 冒 成績 ，性格和

能力的險 ，去實踐他的理想 。

其實俊能作出這樣決定 ，正好證明

他已 克服 了自己 ，問題在於他的成

績 ，又或許應該說 ，在於掌管人一生的

主宰 。
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我和益華傾談竟夜 ，窗外的潦濛細

雨還沒停 ，遠方的鯉魚門海峽已呈一片

白茫 ，從益華太古城家中靜看城市從沉

睡中醒來 ，別是一審情意 ，昨天為 電

影籌欺 慶功而設的遊河 ，把我帶來這

襄 ，不祇這樣 ， 電影籌欺 還孕育了

我和益華的一段友誼 。

申 申 申

是的 ，半年前的事還深印在我的腦

海 。還記得考完第二次期考後 ，德少忙

於在班 L訪尋有意怛任籌委的同學 ，我
和益箏不但對籌辦 電影籌欺 感到興

相約他的新相識一起去 ，我們花了半句

多鐘去增加他的信，0 ，最後連擭士也請

來一起商量 ，那醫生才戰戰兢兢地拿起

電話 ···⋯⋯總筒放下後 ，醫學會便添 了

四百元的收入 。

趣 ’ 而且不約而同地被節目秘書這份職
務吸引著 。從這時開始 ，我才真正的忽

識益苓 。班裹有一百五十多同學 ，要在

當中找符深華的情誼 ，或多或少都得靠

機綠之助 ！

在學位試之前 ，可以進行的工作實
在不多 ，但我和益華巳在熱切期待很快

便來臨的合作機會 ，上大學以來 ，他是

我唯一感到可以瞭解我的同學 。飯堂 ，

學生休息宅 ，圖書館外的草坪 ，都成了

我們談話的地方 ，我們分享共同的信仰
，樂天的人生觀 ，一起懷著公平與博愛

去看這個世界 ，益華就像天室的一片白

雲 ，偶然的飄進我的心窩 ，餽我以一份

深摯的手足之情 。

放了大榜 ，跨過了考試的阻隔 ，

電影籌欺 的準備工作便漸次踏上高潮
· 職責上 ，我和益華要與院商 、贊助機
構 、食品店等多方接觸 ，更要統籌場地

的佈置 ，這一切繁複的工作 ，我們都不

覺是一種負擔 ，反之 ，我們共有的熱忱
，將每項公事都變成樂趣 ，我和益華走

在一起 ，一切與陌生人接觸的介蒂都不

復存在 ，更沉悶的場面都變得興致盎然

的佳績更添姿釆 。

典禮過後 ，同學仍是精神煥發 ，於

是十數人一起往一家酒店餐廳閒談 ，並
一直逗留至它關門 。這晚 ，我深感與益

華友誼的可貴 ，更感到應珍惜與班裹同

學分享的一份溫情 ，更可喜的是 ，我們

知道這絕非一個小圈子 ，因為我們都懷

著真誠 、接納的態度 ，隨時開放自己 ，

廣建友誼 。

* * *

售票是籌備工作最重要的一環 ，同

學們有室的 ，都不惜付上一點時間到診

所 、．院賣戲票 ，很自然地 ，我和益華

又在同一組裹行動 。有一次我們往訪一

個單身的年輕．生 ，益華和我鼓了如簧

之舌也不能使他購票 ，細問之下 ，原來

這位．生既不想單獨看戲 ，又苦無勇氣

還有數天便是 電影籌欺 的大口

子 ，我們一行十人 ，深夜乘兩部車出發
，把應報遍貼當眼的地方 ，穿揮於寧謐

的夜都市 ，確是一種刺激的難忘的經歷
。午夜剛過 ，便完成了工作 ，但 ，夜是

這應清澈 ，益笮和我的 0又這麼興奮 ，

在這刻睡覺實在可惜 ，我欣然接受益華

之邀到他家裹 ，憑看一點食物 ，兩嵯啤

酒 ，加上興緻勃勃的交談 ，沒沒長夜也

轉瞬即逝 。

大日子終於到了 ，這是 節目秘書

最忙碌的時候 ，我雖未曾與益華在公

事上合作 ，但富晚我倆的默契和協調 ，

卻超出我最好的期望 。我們和其他籌委
，得到熱心同學的幫忙 ，成功地處理會

場的裝飾和酒會的草備 ，為籌數十萬元

從益華家裹出來 ，我獨個兄向遙遠

的中區步去 ，在那高樓大廈的背後 ，是

人們努力的成果 ，千萬人為事業而掙扎
，為目標而奮鬥 ，可是 ，這世界可不是

單有工作 ，我這麼多年來不斷籌辦學生

活動 ，使我把友情的價值都忽馨了 ，益

華卻為我帶來真擊的情誼 ，令我重新衡

量自己的價值觀 · 對於我 ，事業的成敗
已不重要 ，我所珍視的 ，是愛與友情艮

存 。

綜 藝 版
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PSYCH IATRIST

A SECOND CLASS DOCTOR

Dr. T.K. Choi wasa memberon the Editorial Boardof Caduceus.

Here isanarticleconcerningthepresent situationof Psychiatryin HongKong.

TheEditorialBoardwouldlike to expressour thanksto Dr. Choifor hiscontribution.

In Hong Kong, as in many other counries,
Psychiatryis an unpopularspecialtyseldomchosen

by medical graduatesas a life-time career. In my
opinion, many in the medicalprofessionstill havea
lot o misconceptionsconcerningPsychiatry.In this
article I intend to offer some agrumentsagainst
treatingPsychiatristasa secondclassdoctor.

Psychiafly has been defined as ‘the medical
treatment of diseasesof the mind’ by the Oxford

EnglishDictionary. This defmition implies a legitimate
legitimateplaceof Psychiatryin the provinceof medicine,
but much controversiesconcern what are to be
includedas ‘diseasesof the mind’. It is true that the

territory of Psychiatryhas been expandingrapidly.
Some people criticize that Psychiatryinclud what

seemto them socialproblemsasillnesses.They call

this trend ‘psychiatrization’of socialproblems.But I

think everyonewould agreethat asa doctor, we are

supposedto relieveone’ssufferings,be they due to

physical causes or psychologicalones. In fact,

Psychiatryhelpsus to understandhow psychological
factors can actually affect one’s health. Other
criticize that a psychiatrist’swork can be done by
psychologists,socialworkersetc., who do not require
the long painstakingtraining of a doctor. This is of
coursenot true. The reasonis that drugtreatment is
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reverseis also true. Moreover, the now popular
liaison Psychiatryrequiresa psychiatristto contribute
contributein the managementof medical problemslike

drugoverdose,pain,anddying,just to mentiona few.
So although a psychiatristmight stand a bit aside
fromhiscolleguesin otherspecialties,they arealways
hand in hand and helpingeachother in their understanding

understandingandpracticeof medicine.
It is a commonbelief that indi”idualpersonality

factors affect the choice of specialtiesof medical

graduates.In my opinion,it isparticularlytrue in the
field of Psychiatry.A competentpsychiatristhasto
be a sensitiveand flexible person.He shouldbe able
to acceptuncertainty,andbe patientenoughto listen
to others’psychosocialproblems.

In conclusion,althoughPsychiatrymightonly be
an adolescentin the large family of medicine,it is
gratifyingto see that it is growingup and maturing
rapidly. A psychiatristis certainlynot a secondclass
doctor. On the contrary,Psychiatryis an interesting
and challenging career which deserves serious
considerationof everymedicalgraduate.

Dr. T.K. Tsoi
Medical& HealthOfficer

MentalHealthService

iIâC

evolutionary advance
in the treatment of peptic ulcer and

other add-aggravated disorders

still the mainstay of treatment in Psychiatry,and
althoughsomeof the responsibilitiesof a doctorare
passedon by a psychiatristto clinicalpsychologists
and socialworkers,it only representshow Psychiatry
is achievinga team approachto the treatment of a
patient, and a psychiatristis alwaysthe headof such
a team.

It is true that many forms of treatment in
Psychiatryare still empirical, and they lack sound
theoretical bases.We know what drugscan benefit
certain illnesses,but we are not certain yet the
mechanisms behind. But in recent years, the
enormousamount of researcheshavealreadyenabled
usto relatecertainpsyhiatricillnessto a disturbance
of neurotransmittersand post-synapticreceptors.
Moreover, psychotherapeutictreatments are now
subjectedto rigorous scientific evaluation. Indeed
there are a lot of potentialsin future researches,and
it is alwaysan enjoyablechallengeto thosecurious
anddevoted.

Somenewlygraduateddoctorsthoughtthat they
had to give up most of their other knowledgesof
medicineto becomea psychiatrist.Their worriesare
actually unfounded.The body andmindcanneverbe
treated as separateentities. Physicalillnessesoften
mimick or give rise to psychiatric ones, and the

ZantacisthenewhistamineH2-antagonistfromGlaxo,
developedtoaddimportantbenefitstothetreatmentofacid
pepticdisease.

Highly effective
Zantac’smolecularstructureconfersimportantadvantages

intermsofspecificityanddurationofaction.
Primarilyhowever,Zantacpromotesrapid,effectiveulcer

healingwithsustainedpainrelief,bothdayandnight.

Simple dosage regimens
ZantacwasspeciallydevelopedforB.D.dosage.The

recommendedtreatmentcourseforduodenalulcerandbenign
gastriculcer.isone150mgtablettwicedailyforfourweeks.

Forextendedmaintenancetherapy,thedosageisjust
onetablettakennightly.

Inthemanagementofrefluxoesophagitis,onetablet
twicedaily,foruptoeightweeks,isrecommended.

Highly specific action
Duetoitsinnovatorymolecularstructure,Zantacdoes

notcauseproblemswithendocrineorgonadalfunction,or
adverseeffectsonthecentralnervoussystem—evenin
elderlypatients.

Similarly,asZantacdoesnotinterferewithliverenzyme
function,therearenounwantedeffectsonthemetabolismof
drugssuchasdiazepamandwarfannwhichmaybeprescribed
concomitantly.

ZantacInjectionampoulesarealsoavailable,containing
50mgranitidinein5 mlforintravenousinjectionorinfusion.
foruseinacutecaseswhereoraltherapyisInappropriate.

Glaxo
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九一八掀起了日本侵華歷史的第
一

頁 。中華兒女被喚醒了 。從被列強瓜分

，從民族尋嚴被剝奪的光景醒過來了 。

八年的抗戰 ，中華兒女以血淚換回了民

族尋嚴 ，將暴戾的日本侵罌完全粉碎 ，

也將中國帶入新的里程 。

抗戰勝利是一個奇蹟 ，一個令人瞠

舌的奇蹟 。滿清政府的積弱 ，加上列強

侵吞我國大半個世紀 ，中國在當時成為
一個不折不扣的東亞病夫 。但是這個東

亞病夫怎的霍然而癒 ，又能打了這場三

千多口的硬仗呢 ！

勝利是因為蔣介石嗎 ？不 ”

勝利是因為毛澤東嗎 ？不 。

勝利的及素是中華兒女的血性 ，數

以億萬的炎黃子孩前仆後繼的站起來 ，

發奮圖強 ，為正義而戰 ，為抗拒口本軍

閥政府的暴戾 ，保濩自己的國土 ，自己

的同胞 ，不惜置身死地 、不惜流血 ，總

要國難得雪 。這些節義的烈士便是抗口

成功的基石 。烈士英魂不死 ，他們將要

成為我們的典範 。巾國的命運 ，並不操

縱在 × × 主席之手 ，也不在 × ×總統之

手 ，乃在我們這擊有血性的中華兒女之

手 。我們消沉不振 ，中國再多幾十個孫

中山也於是無補 ；我們若只貪圖安逸 、

祖國也只有後退 ，絕不會有進步 。十億

人口不是小數 ，集合起來的力量 ，加上

不惜犧牲的精神 ，四十個現代化亦指 日

可待 。

記得九一八維園集會中一個神父曾

經諷刺地說 ：F多謝吞港政府借給我們

維園來舉行這個集會 。他令我想到今

日我們談民族感情 ，談中國國難的地方

，原來是國恥的一部分 ，是國難的一部

分 ！我們身處的是英國殖民地 。究竟我

們的民族感情到底有多深呢 ？

香港一九九七前途問題是近年引起

爭論最多的問題 。但卻似乎從未聽過有

人以民族的立場去發表意見 。若果香港

人真有民族感情 ，香港前途的爭論應落

在中國的利益上才對 。但適得其反 ，爭

論的地方卻只停留在如何維持香港現狀

，維持香港繁榮 。其實大多數人所謂

現狀 就是社會繁榮 ，有高生活水平和

物質的享受 。這些其實是完 全 自我 中

心 ，為自己利益出發 。很少人正面提及

中國應該收同香港主權 ！為什麼呢 ？因

為中國生活落後 。有幾人真正從中國同

胞利益出發看香港前途呢 ？我真懷疑維

園九一八集會的三萬餘人是激於民族感

情來參加呢 ？抑或周末有空來湊湊熱鬧

呢 ？

其實 ，香港的前途並不決定於一九

九七年的大限 。為什麼呢 ？任何一個地

方的將來前途都是操縱在人民的手中 ，

特別是年輕的一代的手中 。年輕的一代

才是決定香港前途的命脈 ！

就讓我們看一看今日的年輕人吧 ！

物質享樂主義將我們的年輕人吹成什麼

樣子了 ？波鞋文化 ，各牌子的崇尚 ，的

士高熱潮 ，扭計骰 、怪獸機 、電子遊戲

機的熱潮 ，一個跟著一個 ，都表示一個

可悲的事實 ，今日年輕的一代完全被潮

流支配摟制 。其實 ，這種摟制與吸食白

粉的挂制又有什麼分別呢 ！錢成為他們

安全感的象徵 ，錢正奴役著我們的同胞
。 想做就去做 的風氣吹進每個年青

人的靈魂裹 。魚蛋妹 ，油脂仔 ，整天躍

躂在街頭 ，這是健康繁榮社會的好現象

嗎 ？值得 維持 嗎 ？

從香港前途再擴大到中國的前途 。

中國的前途也是艱難的 ，內部政治鬥爭

始終未能停息 ，國內青年人意識形態模

糊失落 ，地方榦部的官僚化 ，四個現代

化的實現是很困難 。但我仍然相信前面

所寫的一句話 ： 勝利的原因是中華兒

女的血性 ，同樣祖國的前途也是繫於

中華兒女的血性 ，不是因為鄧小平或是

蔣經國 ，只要憑著 十億人⋯⋯的力量

，加上不惜犧牲的精神 ，四十個現代化

亦指日可待 ·

香港人 ，若果你自認是科技先進的

，能斡活的
‘
，就請將你的技術知識貢獻

給中國同胞 ，為中國的繁榮而努力 ，不

要終日為自己的生活水平籌算 ，因為只

要你肯完全奉敝給你的國家和同胞 ，那

麼你才有資格說民族感情 ，說愛國 ！

只要我還有一根完整的骨 ，

絕不駛進避風的港灣 ，

把生命放在征途上 ，

讓勇敢來決定道路的寬窄長短 。
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小時候 ，每逢夜渡 ，總愛倚著船窗

，乘養海風 ，看從岸上及其他船上倒映

在海中的燈光移動 ，看半山蛇般的霧燈

然旋 ，看紅色綠色的覓虹光管 ，看QE
的高 ，qE 的大與及QE 的光 ”

童年逃遠 ，近半年我卻有機會接近

qE ”就在八一年最後一個晚 L ，我首
先躋進QE 的宿會 ；還帶肴一點懷藹情
緒 。不過 ，只見到地板殘缺 ，傢倔破落

，風嗡不會轉 。想做個高貴偉大的夢 ，

終不成功 。還有想起某人說過 ： 我們

為最貧窮的服務 。 （所以我們貧窮 。

）也記起愛的教育裹一句話 ！這是 勞

動的疲跡 ！於是便感到滿足 。

qE 也應滿足 。這麼多年來 ，她就
一直受到草紫的擁．濩。此後 ，我每天從

宿會來回病房 ，經過急症室 ，都兄證到

‘ 人民是蜂湧地向養qE 的 ”老伯伯老

婆婆喘得透不過氣 ；年青伙子腸胃校痛

至而青唇白 ；小乖．朮燒得紅紅呆呆的 。

坐滿 一列9lJ艮椅子，就是沒有一個人不

t中心耐心地等許。等一小時 、兩小n寺、

或三小時 ，總之為求得到 qE 一次春

顧 。

而QE 可絕對無愧於人民呢 ！人民

受痛楚 ，要得到庇蔭 ；於是無數個晚上

，憑她的海股汪襯 ，一張張帆布林 ，就

不斷開椅填椅。直到濩 L姑娘填滿病房

中每一個方格 ，這邊一個胃出血的病人

則以新鮮的 芝蘇糊 （註 ）氣味清洗

灑觸的空氣 ，那邊又一個病人倒了尿壺

；一地喲紙 、棉花 、針筒紙包無注插足

清理 。這時候 ，人們就會興起不忍之心

，寧願擱開自己的痛楚 ，悄然離去 ；臨

走 ，跟勞碌中的姑痕 ，發出會心
一笑 。

相逢一笑 ，代表了體諒 ，何嘗不代表著

高貴 。

於是 ，夢又可以再發 。能諒解 ，到

底是一種美德 。也只有QE 的環境 ，各
人才有機會發展出來 ；這是 r天將降大
任於斯人 的道理 。每次我看到專責帶

病人由急症室去病房的大叔 ，把送完病

人後室看的林 ，連環綁起來 ，一次六七

張 ，一並拖同急症室的壯觀情景 ；每天

下午我親身到所有 Intem, Extem 齊

集在病理郎抄寫驗血報告的偉大場面 ，

就信對qE 心悅誠服 ；好一個智慧的搖

籃啊 ！

人民和QE 關係密切 ，所以政府對

QE 也很好 ”對海qM 算是長房子孫 ，

家產多分一點不在話下 。明愛等算是愛

妾 ，不能嫉婚 ”剩餘的QE 豈不佔一大
份 ！譬如電腦掃描這玩意 ，QE 在今年

下半年就會擁有一部 ；深切治療方面 ，

qE 也有四張病床 ”這些 ，瑪嘉烈那邊

就簡直不敢想了。

八二年七月 ，回到瑪嘉烈 ，經過底

層的一個內科病房 ，二十四小時空氣凋

節 ，傳來一陣凍意 ，一陣氣味 ；如在公

fali。

我懷念QE !

駱

兀

手

記

懷

念

QE

註 ：胃出血時大便呈芝莊糊狀 ，

臨床課程的 Ih1學都應該知道
上

駱

兀

綜 藝 版
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國 內 捐 血 情 況

八 二 年 啟 思 編 委 會 名 單

關 子 凱

如眾週知 ，本港一般醫院所需的血

液 ，大部份均為紅十字會收集和分發 。

然則 ，捐血在國內是否普遍 ？血液又是

怎樣收集和分發的呢 ？

筆者曾與國內的醫學生討論過這些

問題 。國內有一個負責統籌血液收集及

分配的機關 。鑑於國內普遍生活條件較

差 ，國民的營養一般都較缺少蛋白質 ，

是以我們在港那一套捐血的概念

正常人每三個月便可捐血一次 ，每次三

百或四百三十毫升 在國內並不流行 。

國內一般的敝血量 （國內不稱 捐血

而稱 獻血 ）每次只為一百毫升 。且

每次敝血之所需的時間較長 。獻血者可

得回報酬 ，一般每獻一百毫升血液可獲

人民幣¥ 25（約合港幣八十元 ）的補償
費用 。義務獻血的現象在國內則較為罕

有 。

每個獻血者在敝血之前必先要驗血
。化驗內容包括血色素 、肝炎病原 、梅

毒病原等 。化驗結果合格方能成為獻血

者 。最後 ，再由血液統籌機關負責收集

血液和派發獻血贊用 。

血液統籌機關亦定期向各行各業的

工作單位徵收血液 。徵收的數額由機關

按照該單位的大小而訂定 。假設某單位

某期的血液徵收額為二公升 ，則需要單

位內二十個人獻血 。一般單位內的人都

以 完成任務 的心態來認畝血液 。若

果單位的獻血任務如期完成 ，該單位內

的人便有權在有需要的時候以公價 （每
一百毫升¥ 25）從機關處取得血液 ；否

則 ，該單位內的工作人員便不能得到血

液的供應 ，或者只在危急的關頭被逼以

較高的代價 （每百毫升¥ 55）取得血液
。是以 ，工作單位內的人員 ，為了保障

自己及單位裹同事及家眷的利益 ，都有

責任去完成機關所訂定的獻血任務 。

這個制度最大的缺點是需要血液的

人必須付出高價 。政府對人民的照顧 ，

在這方面來說 ，甚至遜於本港的政府醫

院 。前景的改善 ，有賴於國民生活水平

的改善和對捐血的正確認識 。所以 ，要

改善國內的血液供應制度 ，經濟的發展

、國民的教育和政府的宣傳都是必須的

名 譽 顧 問

總 編 輯

副 編 輯

執 行 編 輯

文 書

財 政

總 務

去 屆 代 表

編 委

我們在香港的捐血量 ，可達每三個

月捐出三百或四百三十毫升 。諺語有云
.: r 能多付出的人是幸福的 。 醫學院

內幸福的人兒啊 ，當你們在陳焦琴樓飯

堂裹吃著金沙排骨 、廚師特式飯時 ，幸

勿身在福中不知福 ，也想想國內的十億

同胞 ，也想想需要血液的人 。

楊 紫 芝 教 授

張 寶 賢

莫 鎮 安 梁 展 雲

鍾 子 光 郭 和 熹

吳 炳 榮 徐 炳 添

吳 鴻 裕

陳 長 華

梁 就 茂

孫 偉 浩

林 禮 根 袁 兆 燦

岑 鳳 廷 蕭 健 樂

黃 美 玲 袁 淑 芬

嗚 謝 葛 蘭 素 （香 港 ）集 團

學 聯 沫 進 部

定 必廳 澀
．
祝

、
鱸
矗
卜，
.
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道 宜

不添憫
戶

時 間 飛 逝 ，不 知 不 覺 閒 ，今 期 啟 思 已 是 第

五 期 了 。

波 勸

下 期 否

叮

今 回 ，我 們 的 探 討 對 象 是 醫 學 會 。對 於 醫

學 會 的 架 構 和 運 作 ，我 們 不 會 再 花 文 字 逐 一 介

紹 。而 我 們 則 希 望 較 為 直 接 了 當 的 ，對 她 所 舉

辦 的 活 動 ，和 各 份 子 （幹 事 會 和 常 備 委 員 會 ）

的 工 作 ，作 一 檢 討 。

究 竟 攪 手 們 舉 辦 活 動 的 意 義 、目的 是

怎 樣 呢 ？他 們 的 心 態 是 怎 樣 呢 ？同 學 們 的 反 應

和 評 價 又 如 何 ？活 動 其 閒 所 面 對 的 問 題 又 何 其

多 呢 ？舉 凡 種 種 ，這 委 實 也 是 太 多 問 題 了 。誠

然 ，我 們 編 委 會 似 乎 是 有 點 螳 臂 擋 車 的 模

樣 ，未 能 給 大 家 一 個 答 案 ，但 我 們 至 少 希 望 能

夠 帶 導 同 學 ，給 同 學
一 個 機 會 去 思 索 我 們 的 醫

學 會 。

今 期 ，我 們 首 先 對 全 年 三 項 重 點 項 目

健 展 、迎 新 和 電 影 籌 款 作 一 檢 討 ；而 下 期

，我 們 將 會 把 重 點 放 在 幹 事 會 和 常 備 委 員 會 （

健 委 、杏 雨 ）和 外 務 工 作 小 組 之 上 ，我 們 是 誠

懇 的 希 望 同 學 投 稿 和 提 供 意 見 。

其 實 ，大 家 一 同 攪 活 動 的 ，除 了 是 了 解 背

後 意 義 之 外 ，更 需 要 的 是 服 務 的 熱 誠 。而 在
一

個 活 動 裡 ，如 果 能 夠 使 曾 參 與 工 作 的 人 開 心
、

投 入 ，這 活 動 已 經 是 成 功 了 一 半 。我 們 覺 得 電

影 籌 款 便 是 其 中 的
一
個 例 子 ，因 為 它 有 單 純 的

意 義 ，參 與 同 學 的 熱 誠 、投 入 ”

血 書 事 件 ，你 可 以 浮 面 地 舉 出 很 多 例

證 去 支 持 成 功 的 影 像 ，如 意 義 ，人 數 等 。

但 它 委 實 帶 出 太 多 的 問 題 。一 個 得 不 到 廣 泛 支

持 的 活 動 ！一 個 令 人 事 後 議 論 紛 紛 的 活 動 ！民

主 與 時 間 的 爭 端 更 是 尖 銳 。我 們 將 來 的 血 ，

特 輯 是 搜 羅 各 方 面 的 資 料 ，觀 點 ，把 事 情 作
一
詳 細 報 導 。至 於 對 血 ， 的 評 價 ，則 留 待

讀 者 自 己 去 判 斷 了 ”然 而 ，我 們 更 關 注 的 ，卻

是 在 醫 學 院 究 竟 有 沒 有 民 主 這 回 事 ，和 我 們 怎

樣 去 理 解 民 主 ，大 大 小 小 類 似 事 件 的 類 似 事 件

實 在 不 勝 枚 舉 。

專 期 版

醫 學 會 之 二

幹 事 會

健 委

杏 雨 馴

外 務 工 作 小 組 鰾

校 聞 版

醫 學 生 節

請 踴 躍 投 稿 ！
-l
- - - 一

值 得
一 提 是 專 題 版 的 特 稿 牙 醫 學 院 和

中 大 醫 學 會 ，這 兩 篇 文 章 可 令 讀 者 對 自 己 的

遠 親 得 到 了解 、認 識 。

綜 藝 版 方 面 ，承 接 上 期 豐 盛 ，今 期 更 不 乏

好 的 文 章 ，駱 元 今 回 又 有 什 麼 感 受 和 大 家 分 享

呢 ？更 難 得 的 是 蔡 醫 生 的 精 神 科 醫 生 次

等 醫 生 ？ ，他 的 支 持 為 編 委 會 帶 來 一 陣 興 奮

下 期 啟 思 將 是 今 注 的 最 後
一 期 了 ，籌 備 工

作 現 正 進 行 得 如 火 如 荼
· 缺 稿 似 乎 我 們 的

首 號 敵 人 ，編 委 會 誠 意 的 請 求 同 學 伸 出 援 手 ，

截 稿 日期 是 十 一 月 二 十 日 ，謝 謝 ！


